
В Мраморном зале «Экспо-
центра» накрыты белые фур-
шетные столы. На них — вкус-
нейшее российское моро-
женое. Его предлагают по-
пробовать посетителям 
и участникам конференции 
«Производство мороженого 
в современных условиях: пути 
решения актуальных про-
блем». Президент компании- 
производителя, председатель 
Совета директоров Россий-
ской ассоциации франчай-
зинга Агнесса Осипова пробу-
ет угощение. Сегодня их про-
дукт получил первое место 
в номинации «Лучшее моро-
женое «Сделано в Москве».
— Отечественный производи-
тель обладает огромным по-
тенциалом для создания каче-
ственной продукции. У нас 
есть все необходимые знания 
и технологии, — говорит Аг-
несса Осипова. — Российское 
мороженое экспортируют 
в целый ряд стран. Так, наш 
товар наиболее популярен 
в Казахстане, Киргизии, Мон-
голии и Белоруссии.
Любимыми вкусами мороже-
ного у россиян стали пломбир 
и шоколадное, а еще — с до-
бавлением фруктов и ягод, от-
мечает заместитель директо-
ра и главный технолог Союза 
мороженщиков России Ната-
лья Уткина. 
Также озвучили победителей 
номинации «Хлебобулочные 
и мучные кондитерские изде-
лия». Выявили лучших произ-

водителей бородинского хле-
ба, имбирного пряника, су-
шек, круассанов, вафель 
 и   ватрушек с творогом. Экс-
пертную оценку качества 

хлебной продукции дают 
в Научно-исследовательском 
институте хлебопекарной 
промышленности. Для этого 
формируют три комиссии: од-

на принимает и обезличивает 
образцы, вторая проверяет на 
соответствие их маркировки, 
а третья занимается непо-
средственно оценкой. 

— Каждый член 
комиссии во время 
дегустации анали-
зирует продукт по 
нескольким пара-
метрам, — объяс-
няет директор 
ФГАНУ НИИ хле-
бопекарной про-
мышленности Ма-
рина Костючен-
ко. — Эксперты 
смотрят на форму, 
внешний вид, на-
чинку, структуру 

мякиша, вкус, запах.
Всего отбор для лаборатор-
ных исследований прошло 49 
брендов мороженого и 30 про-
изводителей сдобы и выпеч-

ки. Об этом рассказал совет-
ник президента МТПП Игорь 
Афонин. Затем, по его словам, 
проводилась научно-исследо-
вательская экспертиза каче-
ства на соответствие установ-
ленным госстандартам.
Своим мнением о качестве 
хлеба и мороженого подели-
лись и обычные горожане. 
Они выбирали лучшие про-
дукты, участвуя в опросах, ко-
торые проводились в магази-
нах, где им раздавали буклеты 
с изображением товаров, 
и в столичном проекте «Ак-
тивный гражданин». 
В оценке мороженого поуча-
ствовали около 1200 человек, 
хлебобулочных изделий — 
2008. Из них большинство ре-
спондентов — люди в возрас-
те от 18 до 44 лет. 
АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ 
a.solonskaya@vm.ru

Вчера на 29-й 
международной 
выставке 
«АГРОПРОД-
МАШ-2024» 
в «Экспоцентре» 
завершилось на-
граждение побе-
дителей и призе-
ров традицион-
ного конкурса 
«Московское ка-
чество».

Жители высоко оценили яркую 
летнюю программу в парках 
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) в своем 
личном блоге подвел итоги 
летнего культурного сезона
в Москве. 

Этим летом парки столицы 
приняли около 73,5 миллиона 
гостей. По словам главы горо-
да, современная инфраструк-
тура и разнообразная афиша 
мероприятий сделали отдых 
комфортным в любую погоду.
— В жаркие дни освежиться 
можно было в открытых бас-
сейнах: в этом году мы увели-
чили их количество до 13. 
За летний сезон их посетили 
более 170 тысяч человек. Са-
мыми популярными стали бас-
сейны в парках «Ходынское по-
ле», «Красная Пресня» и в ланд-
шафтном парке «Митино», — 
поделился он. 
Спросом пользовались обору-
дованные зоны для пикника. 

— Благодаря запущенному 
в этом году сервису онлайн-
бронирования посетители 
могли заранее планировать 
свой отдых и выбирать наибо-
лее удобные места. Этим ле-
том в пикниковых зонах отдо-
хнули около 30 тысяч раз, — 
отметил мэр столицы. 
По вечерам точками притяже-
ния становились кинотеатры 
под открытым небом. Сергей 

Собянин рассказал, что в этом 
году их было десять. Много 
мероприятий прошло и в рам-
ках проекта «Лето в Москве»: 
свыше 200 фестивалей с ма-
стер-классами, экскурсиями, 
100 лекциями, спектаклями, 
кинопоказами и квестами. 
— Суммарно московские пар-
ковые фестивали посетило 
более 950 тысяч человек. Сре-
ди самых популярных стал 
Moscow Jazz Festival 2024 — 
ежегодный июньский фести-
валь джазовой музыки в саду 
«Эрмитаж». Но в этом году мы 
расширили его географию на 
11 площадок. Фестиваль пода-
рил городу более 400 часов 
живой джазовой музыки, — 
рассказал Сергей Собянин.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА 
m.shevtsova@vm.ru

Запущено рекордное 
число маршрутов 
Электробусы полностью за-
менили автобусы на 45 сто-
личных маршрутах. Вчера 
об этом сообщил замести-
тель мэра Москвы 
по вопросам 
транспорта и про-
мышленности 
Максим Ликсутов 
(на фото). 

Электробусы «Ка-
мАЗ» и «ЛиАЗ» се-
годня работают бо-
лее чем на 150 маршрутах — 
всего более двух тысяч единиц 
техники. 
В этом году на 45 маршрутах 
автобусы полностью замени-
ли электробусами. В пресс-
службе Департамента транс-
порта и развития дорожно-
транспортной инфраструкту-
ры Москвы сообщили, что на 
новых электробусных марш-
рутах 2024 года каждый буд-

ний день совершается более 
200 тысяч поездок. 
— С начала года в парки Мос-
гортранса поступило 650 ин-

новационных ма-
шин. Москва со-
храняет лидерство 
в Европе по коли-
честву экологич-
ного транспорта. 
В этом году мы за-
пустили рекордное 
количество элек-
тробусных марш-

рутов, — сказал Максим Лик-
сутов. 
По данным столичного Деп-
транса, замена одного автобу-
са на электробус снижает вы-
бросы углекислого газа более 
чем на 60 тонн в год. Электро-
бусы более комфортны как 
для пассажиров, так и для во-
дителей. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

За первые сутки отопсезона в Москве к системе теплоснабжения было подключено 
22 тысячи зданий (более 30 процентов от общего количества). В том числе 13 тысяч жилых 
домов (40 процентов от общего количества) и более чем 4 тысячи объектов соцсферы.
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конкурс

Проголосовали за качество
Эксперты и обычные горожане вместе определили лучшие продукты 
отечественного производства 

РУБЛЕЙ ПРИВЛЕКЛИ БИЗНЕСМЕНЫ 
НА РЕАЛИЗАЦИЮ ТРЕХ НОВЫХ ПРОЕКТОВ 
В СФЕРЕ СПОРТА. ИХ СОЗДАЮТ В РАМКАХ 
ГОРОДСКОЙ ПРОГРАММЫ ПОДДЕРЖКИ 
ИНВЕСТОРОВ. 

ЦИФРА ДНЯ

700 000 000

ВЛАДИМИР ПЛАТОНОВ
ПРЕЗИДЕНТ МОСКОВСКОЙ ТОРГОВО
ПРОМЫШЛЕННОЙ ПАЛАТЫ

В конкурсе «Московское каче-
ство» есть два участника — 
производитель и потребитель. 
Роль Торгово-промышленной 
палаты заключается в том, 
чтобы конкурс был предельно 
объективным. Мы выясняем 
мнения о продукции через ин-
тернет, СМИ и благодаря спе-
циалистам, которые стоят 
с опросными листами у мага-
зинов. А проект «Активный 
гражданин» помогает власти 
установить эту обратную связь 
с обществом. Жители столицы 
присоединяются к регулиро-
ванию качества местной про-
дукции. За месяц и две недели 
успели высказать свое мнение 
уже тысячи москвичей.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Принять решение
помог опрос 
в системе 
«Активный 
гражданин» 

7 октября. Президент компании-производителя, председатель Совета директоров Российской ассоциации франчайзинга Агнесса Осипова получила сертификат 
за лучшее сливочное мороженое с фисташковым вкусом. Фото: Екатерина Хорошилова

Недосягаемая 
горная вершина

Конечно, русская поэзия велика, могу-
ча и разнообразна. Очень легко в на-
шей стране насчитать и 10 великих 
поэтов, и 20, и даже 30 или 40, но Ми-
хаил Лермонтов остается недосягае-
мой «горной вершиной». Почему? По-
тому что именно он открыл в поэзии 
личностное начало, доведенное до 
своего логического конца: человек на-
едине с собой может испытывать 
очень разные эмоции. Поэт элегиче-

ской эпохи, предшествующей Лермонтову, размышлял 
о вечности и о бренности жизни. Поэт более поздней эпо-
хи, Серебряного века, например, размышлял о жизни 
и творчестве. А Лермонтов — это, я бы сказал, русский 
Сократ. Древнегреческий философ научил европейского 
человека тому, что нужно меняться, что-то с собой делать. 
Сократа осудили, что ему, мол, являл-
ся какой-то демон и он развращал 
этим молодежь. А Даймоний (вну-
тренний голос. — «ВМ»), «являвший-
ся» Михаилу Юрьевичу, — это он сам: 
Лермонтов, говорящий о глубинах че-
ловеческой личности, доводящий это 
рассуждение до крайностей, до тех 
границ, где возникает и добро и зло, — 
это действительно недосягаемая вер-
шина русской поэзии.
Насколько он популярен и жив сейчас? 
Я говорю не о филологах, любителях 
русской литературы или посетителях 
музеев, а об обычном человеке. Это во-
прос, подлежащий дискуссии. Если мы 
спросим себя, в поэзии каких лириков 
ХХ века лермонтовская традиция прослеживается с абсо-
лютной полнотой, то ясного ответа мы не получим. Важ-
но, чтобы эти высочайшие смыслы — филологические, 
литературоведческие, научные и текстологические — по-
нятно транслировались обычному человеку. Чтобы он 
смог выйти за пределы школьных программных стихотво-
рений Лермонтова, которые, впрочем, тоже прекрасны.
Очень многое делается в юбилейный год. Когда наступило 
двухсотлетие поэта, был президентский указ, было посеще-
ние главой нашего государства музея-заповедника «Тарха-
ны», и очень много из того, что тогда произошло, до сих пор 
живо. Важно сейчас поддержать эту традицию. Для нашего 
музейного сообщества главное в этом году — это наш мно-
госерийный проект «Лермонтов: места силы», который на-
чался в Пятигорске, продолжился в «Тарханах».

15 октября исполнится 210 лет со дня рождения 
русского писателя и прозаика Михаила Лермонто-
ва. О творческом наследии писателя рассказал ли-
тературовед Дмитрий Бак.
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ДРУГИЕ МЕРОПРИЯТИЯ МЭРА 
➔ СТР. 2

Конкурс «Московское ка-
чество» был создан еще
в 1997 году. Его организо-
вал Союз «Московская 
торгово-промышленная 
палата» при патронате 
Московской городской 
думы. Новый виток разви-
тия конкурс получил 
в 2015 году совместно 
с «Вечерней Москвой». 
Проект направлен на под-
держку и продвижение 
отечественных товаров 
и дальнейшее развитие 
московского потреби-
тельского рынка. Конкурс 
привлекает горожан к ра-
боте по улучшению каче-
ства товаров.

справка

Ежедневный деловой выпуск

главная тема

Город неравнодушных. Тысячи 
жителей и предприятий столицы 
подарили детям из новых регионов 
школьные принадлежности  ➔ СТР. 4

надо понимать

Война на экспорт. Почему 
коллективному Западу выгодна 
эскалация боевых действий 
в ближневосточном регионе  ➔ СТР. 5

символ веры

Патриарший экзарх Африки 
Константин Зарайский: Культура 
бывает разной, а проблемы 
и решения их те же самые  ➔ СТР. 6
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Сергей Собянин: Открыли учебно-выставочный комплекс Тимирязевской академии

Зарядка помогает поднять настроение в пасмурную погоду

Уличное освещение стало эффективнее и экономичнее 

Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин и заместитель пред-
седателя правительства РФ 
Дмитрий Патрушев осмотре-
ли экспозицию, развернутую
в новом учебно-выставочном 
комплексе «Тимирязев 
Центр». 

Трехэтажное здание «Тимиря-
зев Центра» площадью поряд-
ка 40 тысяч квадратных ме-
тров станет одной из крупней-
ших выставочных и деловых 
площадок Москвы.
— Думаю, что это начало но-
вого развития Тимирязев-
ки, — сказал Сергей Собя-
нин. — Новый стиль ее рабо-
ты, развития кампуса. 

Глава города отметил, что мо-
сковские университеты ак-
тивно развиваются.
— Мы закончили огромный 
проект Бауманки. Сейчас при-
ступаем вместе с правитель-
ством Российской Федерации 
по поручению президента 
к развитию кампуса Станки-
на, — напомнил мэр. 
Дмитрий Патрушев сказал, 
что этот учебно-выставочный 
центр не только позволит про-
водить выставки, но и станет 
местом, где студенты будут 
получать практические навы-
ки по сельскому хозяйству. 
— Такого в рамках Тимиря-
зевской академии еще не бы-
ло. Это удалось сделать благо-
даря поддержке Москвы, бла-
годаря доброй воле компании 
«ФосАгро», которая помогла 
нам с финансированием этого 
комплекса, — заявил он. 

Зампред правительства РФ 
выразил надежду, что студен-
там академии будет здесь ком-
фортно учиться. 
— Это сегодня наш дом на мо-
сковской земле. Великое вам 
за это спасибо, — поблагода-
рил почетных гостей ректор 
Тимирязевской академии 
Владимир Трухачев. 
Современные выставочные за-
лы «Тимирязев Центра» полу-
чили имена выдающихся уче-
ных-аграриев: Николая Ивано-
вича Вавилова — зал «Вави-
лов», Александра Васильевича 
Чаянова — зал «Чаянов» и Ва-
силия Сергеевича Немчино-
ва — зал «Немчинов-холл». 
— При необходимости выста-
вочные залы могут быть транс-
формированы под различные 
форматы мероприятий, в том 
числе лектории, площадки для 
мастер-классов и семинаров 

с мультимедийным простран-
ством, — добавили в пресс-
службе столичной мэрии. 
Сергей Собянин также сооб-
щил, что в этом году впервые 
выставка «Золотая осень» 
пройдет уже в новом учебно-
выставочном комплексе «Ти-
мирязев Центр». К этой пло-
щадке присоединятся еще 
154 локации, включая две фе-
стивальные площадки в цен-
тре города, 25 — в округах, 
2 рыбных рынка «Москва — 
на волне» и кинопарк «Моски-
но», а также ярмарки выход-
ного дня и межрегиональные 
ярмарки. 
— Всех приглашаю на этот за-
мечательный традиционный 
фестиваль, который мы про-
водим вместе с Минсельхо-
зом, — сказал мэр Москвы. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Ведущий специалист спор-
тивно-досугового центра 
«Кентавр» Алексей Милос-
лавский ведет активный об-
раз жизни уже много лет. 
Вчера он рассказал «ВМ», по-
чему важно заниматься спор-
том и следить за здоровьем.

Алексей начал свою карьеру 
в качестве общественного де-
ятеля около семнадцати лет 
назад, когда увлекся звукоре-
жиссурой. Спустя какое-то 
время пришел работать 
в «Кентавр», где занялся не 
только творческим, но и спор-
тивным направлением.
— В центре очень много сек-
ций, связанных с разнообраз-
ной физической активно-
стью, поэтому невольно 
 погружаешься в процесс. На 
каких-то мероприятиях при-
ходится и самому вести спор-

тивные турниры, поэтому 
нужно постоянно держать се-
бя в форме, — отмечает он.
Рабочий день Алексея Кон-
стантиновича очень насы-
щенный, но на занятия физи-
ческой активностью он нахо-
дит время всегда и старается 
приучать к этому своего млад-

шего сына. Несколько лет на-
зад Алексей увлекся футболом 
и даже вел свою спортивную 
секцию в центре для ребят 
в возрасте от пяти до десяти 
лет.
— Спорт уже много лет как 
плотно вошел в мою жизнь 
в разных формах. И я с боль-

шим удовольствием решил по-
делиться своим опытом с дру-
гими. Так постепенно, без ка-
ких-либо дополнительных 
усилий, у меня вошло в при-
вычку тренироваться регуляр-
но, — рассказал Алексей.
В свободное от работы время 
Алексей тренируется на спор-
тивных площадках рядом с до-
мом либо идет на крупные 
объекты в своем любимом Се-
веро-Восточном округе. Сей-
час там много обновленных 
стадионов, принадлежащих 
«Кентавру». Таким образом он 
совмещает приятное с полез-
ным — инспектирует подве-
домственные площадки и за-
одно проводит тренировку.
— Сейчас по всей Москве от-
крыто большое количество то-
чек, где можно без проблем 
заняться спортом, не приобре-
тая абонемент в спортивный 
зал. У нас, например, работает 
модернизированный стадион 
«Свиблово», где можно зани-
маться спортом круглый год — 
там есть специально оборудо-
ванные зоны под навесом, — 
рассказал Алексей.

Также он старается не отказы-
ваться от утренней зарядки — 
она помогает взбодриться, 
особенно когда за окном пас-
мурная погода. Отличным до-
полнением он считает стакан 
простой воды с лимоном. 
— Конечно, я бы хотел доба-
вить как можно больше спор-
та в свою жизнь, но есть се-
мейные заботы, есть плаваю-
щий рабочий график — ино-
гда на каких-то мероприятиях 
приходится задерживаться 
надолго, — отмечает он.
Тогда на помощь Алексею 
приходит любовь к долгим 
прогулкам. Когда нет возмож-
ности надеть спортивную 
форму и провести трениров-
ку, он отправляется на прогул-
ку вместе с сыном. Это отлич-
но тренирует мышцы и позво-
ляет по-другому взглянуть на 
родные места.
— Если каждый день ходить 
хотя бы по часу, это отлично 
помогает поддерживать тело 
в тонусе, — добавляет Алек-
сей Милославский.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

В столице с каждым годом 
появляется все больше «ум-
ных» фонарей. «ВМ» выясни-
ла, в чем их преимущество 
и кто следит за тем, чтобы 
свет в городе включался чет-
ко по расписанию.  

Первый уличный фонарь за-
жегся в Москве при импера-
трице Анне Иоанновне. Поз-
же, чем в Санкт-Петербурге, 
что неудивительно — Москва 
тогда была «старой столи-
цей». Так, первые масляные 
фонари появились 25 декабря 
(по старому стилю) 1730 го-
да — с этой даты ведет отсчет 
история московского осве-
щения. 
До XX века технологии сменя-
ли друг друга не так стреми-
тельно. Тем не менее к середи-
не XIX века масляные фонари 
на московских улицах уступи-
ли место спирто-скипидар-
ным, затем — керосиновым, 
а следом — газовым. К концу 
столетия, в 1880 году, в Мо-
скве установили 100 электри-
ческих фонарей. 
Сегодня Москва входит в топ-
три самых освещенных горо-
дов мира. Каждый вечер на 
улицах города и фасадах зда-
ний зажигается более милли-
она осветительных приборов, 
значительная доля которых 
приходится на так называе-
мые умные фонари. 
— Качественное освещение 
является необходимым усло-
вием комфортной городской 
среды. С 2018 года в столи-
це реализуется программа, 
в рамках которой специаль-
ными контроллерами осна-
щаются уже имеющиеся и но-
вые опоры освещения. В этом 
году установим 65 тысяч та-
ких приборов управления, 
в результате их общее число 
превысит 375 тысяч, — отме-
тил заместитель мэра Москвы 
по вопросам жилищно-ком-
мунального хозяйства и бла-
гоустройства Петр Бирюков. 
Контроллер — это специаль-
ное электронное устройство. 
Уличным фонарем, оснащен-

ным контроллером, можно 
управлять дистанционно: 
включать и выключать в лю-
бой момент, регулировать яр-
кость освещения, проверять 
различные рабочие параме-
тры и корректность функцио-
нирования светильника. 
Всем этим занимаются специ-
алисты центра управления се-
тями, созданного в «Объеди-
ненной энергетической ком-
пании» (ОЭК). В большинстве 
случаев вмешательство дис-
петчера не требуется — фо-
нарь включается и выключа-
ется по утвержденному графи-
ку. Тем не менее специалисты 
могут вручную включить ос-
вещение, например, в пасмур-
ную погоду. Диспетчеры сле-
дят за показателями освещен-
ности по всей территории 
столицы и при необходимости 
включают свет раньше. 
График включения освеще-
ния также зависит от времени 
года. Летом фонари включа-
ются позже, чем зимой, и вы-
ключаются раньше. 
Если какой-то элемент город-
ского освещения вышел из 
строя, в диспетчерской это 
сразу видят и отправляют спе-
циалистов на место для устра-
нения неполадки.
Система городского освеще-
ния сегодня сильно отличает-
ся от той, что была даже 10 лет 
назад. Повсеместно применя-
ют светодиодное оборудова-
ние. Фонари со светодиодами 
гораздо эффективнее: они по-
требляют ощутимо меньше 
электроэнергии и при этом 
ярче горят. Причем яркость, 
как и температуру света, мож-
но настраивать. Служат такие 
светильники гораздо дольше, 
чем натриевые лампы.
Городской свет обеспечивает 
комфорт, безопасность и эсте-
тику восприятия окружающе-
го пространства. К 2030 году 
в Москве, согласно плану сто-
личных властей, не останется 
территорий с недостаточным 
освещением.
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

8 октября. Зампредседателя правительства РФ Дмитрий Патрушев, мэр Москвы Сергей 
Собянин и ректор Тимирязевской академии Владимир Трухачев (слева направо) на открытии 
«Тимирязев Центра» 

На заводе СВАРЗ собрали 
5000-й остановочный па-
вильон. Сергей Собянин 
вчера рассказал, что со-
временные остановки 
приходят на смену уста-
ревшим. Они сделаны 
изнержавеющей стали
и алюминия повышенной 
прочности. Стенки пави-
льонов из прозрачного 
триплекса не разбиваются 
на осколки в случае по-
вреждений. Предусмо-
трены системы освеще-
ния и видеонаблюдения. 
Также на остановках раз-
мещаются плакаты с рас-
писанием маршрутов
и QR-кодами.

кстати

УМНЫЙ ГОРОД

ДЕНЬ МЭРА

досье
Алексей Константинович 
Милославский родился 
27 декабря 1989 года 
в Москве. Окончил Рос-
сийский университет 
транспорта по специаль-
ности «Экономист». 
Работает в ГБУ СДЦ 
«Кентавр» с 2015 года, 
изначально пришел 
на должность звукоре-
жиссера, затем стал ве-
дущим специалистом.
Недавно Алексей повы-
сил свою квалификацию 
по направлению «звуко-
режиссер» в Институте 
развития образования.
В свободное от работы 
время Алексей увлека-
ется фотографией, лю-
бит гулять с семьей 
по Лианозовскому пар-
ку. Сейчас планирует по-
свящать свое свободное 
время занятиям футбо-
лом и преподаванию.

Нарастили выпуск 
продукции

В Москве сегодня работает свыше 
340 производств легкой промышлен-
ности, которые выпускают одежду, об-
увь, аксессуары, различные виды тка-
ней. При поддержке города компании 
динамично развиваются: расширяют 
ассортимент, наращивают объемы 
производства, что позволяет обеспе-
чивать всем необходимым жителей 
столицы и других регионов страны. 
Ежедневно столичные предприятия 

производят более 35 тысяч предметов гардероба: футбол-
ки, брюки, школьную форму, спортивные и классические 
изделия и другую одежду. Благодаря мерам поддержки, 
разработанным по поручению мэра столицы Сергея Собя-
нина, столичные предприятия динамично продолжают 
увеличивать объемы выпуска, занимать новые ниши 
и удовлетворять растущий спрос потребителя. Так, некото-
рым производителям легкой промышленности присвоены 
статусы промышленного комплекса или резидента особой 
экономической зоны, которые дают 
значительные налоговые льготы. Кро-
ме того, город предоставляет инвесто-
рам земельные участки в рамках мас-
штабных инвестиционных проектов 
для размещения производств одежды. 
В целом столичные промышленные 
предприятия увеличили производ-
ство благодаря поддержке города. По 
оценкам экспертов, показатели про-
должат рост, обеспечивая независи-
мость страны в выпуске высокотехно-
логичной и уникальной продукции.
Производителям доступны различные 
финансовые и нефинансовые меры 
поддержки. Среди наиболее популяр-
ных — инвестиционные кредиты, 
предоставление земельных участков 
по льготной ставке один рубль в год, 
присвоение специальных статусов, 
а также офсетные контракты. Только в 2023 году более 
800 промышленных предприятий воспользовались го-
родской поддержкой.
Москва — город с развитым производством. Предприя-
тия выпускают различные товары и активно внедряют 
инновации.
Благодаря активной поддержке города предприятия приоб-
ретают новое оборудование, расширяют экспортную дея-
тельность, повышают качество производимого и наращи-
вают объемы выпуска продукции, которая востребована 
в столице и в других регионах страны, а также за рубежом.
Так, с января по август 2024-го в городе вырос выпуск кри-
тически значимых товаров: продуктов питания и напит-
ков, одежды, обуви, химических изделий и сложного обо-
рудования. В частности, компании изготовили свыше 
200,9 тысячи тонн колбасных изделий, а также почти 
327 тысяч тонн хлеба и хлебобулочной продукции, выпу-
стили более 807 тысяч единиц спецодежды и свыше 
225 тысяч мужских костюмов.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

АНАТОЛИЙ 
ГАРБУЗОВ
МИНИСТР 
ПРАВИТЕЛЬСТВА 
МОСКВЫ, 
РУКОВОДИТЕЛЬ 
СТОЛИЧНОГО 
ДЕПАРТАМЕНТА 
ИНВЕСТИЦИОН
НОЙ И ПРОМЫШ
ЛЕННОЙ 
ПОЛИТИКИ

слово 
эксперту

БОДРОЕ 
УТРО

ПРЕМЬЕРА РУБРИКИСегодня мы представляем читателю новый разворот — «Деловая среда». В нем корреспонденты «ВМ» рассказывают о деловой 
жизни мегаполиса, лучших работниках отрасли и решениях власти, которые способствуют развитию бизнеса в Москве. Кроме этого, из наших 
материалов вы узнаете о деловых новостях столицы, о том, как начинать каждый день в бодром расположении духа, куда сходить и многом другом.

Круглый стол
«Решение проблем 
найма персонала 
на строительных 
объектах города 
Москвы»

 Белорусская
Ул. М. Грузинская, 39
Московская конфедерация 
промышленников 
и предпринимателей
9 октября, 15:00, бесплатно
Участники и эксперты обсудят 
основные проблемы компаний 
при найме персонала. По-
говорят о возможных рисках 
принятия на работу сотруд-
ников строительной отрасли. 
Гости узнают, какие сегодня 
существуют меры поддержки 
со стороны государства, какие 
технологии и инструменты 
можно использовать, чтобы 
в результате привлечь на свой 
объект подходящие кадры. Так-
же эксперты затронут тему уже 
существующих на сегодняшний 
день готовых пакетных решений 
вопросов найма персонала 
на стройку.

Встреча
День открытых 
дверей программ 
бизнес-образования 
ВШКУ Президентской 
академии

 Юго-Западная
Пр-т Вернадского, 82, учебный 
корпус 1
РАНХиГС при президенте РФ
9 октября, 19:00, бесплатно
Гости смогут познакомиться 
с программами бизнес-об-
разования. Они рассчитаны 
на директоров, замести-
телей директоров, руково-
дителей функциональных 
подразделений компаний 
и топ-менеджеров. Участники 
смогут познакомиться с ректо-
рами и кураторами программ, 
узнать о специфике и процессе 
обучения, перспективах, а так-
же получить ответы на все во-
просы. Речь о программах: MBA 
«Евроменеджмент — Мастер 
делового администрирования», 
Executive MBA для руководи-
телей и DBA «Доктор делового 
администрирования».

БИЗНЕСАФИША

3 октября. Ведущий специалист ГБУ СДЦ «Кентавр» Алексей 
Милославский позирует рядом со стендом со спортивными 
наградами. Фото: Екатерина Хорошилова 

Фонари включают с помощью искусственного интеллекта

По данным mos.ru и worldatlas.com

КАК УСТРОЕНЫ ПРИБОРЫ И ЧТО УМЕЮТ УМНЫХ ФОНАРЕЙ УСТАНОВЛЕНО, 
тысяч
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ЧИСЛО ОБЪЕКТОВ С АРХИТЕКТУРНО
ХУДОЖЕСТВЕННОЙ ПОДСВЕТКОЙ

0

2500

2024 2030

2000

500

3000

2212
2777

>7000 
систем контрастного освещения
установят на пешеходных переходах

в 2 раза 
Увеличилось количество всех 
осветительных приборов 
в Москве с 2011 года 

ВСЕГО В МОСКВЕ 
БОЛЕЕ 375 000 УМНЫХ ФОНАРЕЙ

>17% 
умных фонарей 
установлено в этом 
году

К 2030 ГОДУКОЛИЧЕСТВО ВСЕХ ОСВЕТИТЕЛЬНЫХ 
ПРИБОРОВ В МОСКВЕ 

НЕОБЫЧНЫЕ ФОНАРИ МОСКВЫ

РЕЙТИНГ ОСВЕЩЕННОСТИ СТОЛИЦ

100% 
осветительных 
приборов в Москве будут 
светодиодными

Во всех новых фонарях 
применяются светодиоды — 
они ярче и потребляют меньше 
электричества

Фонари автоматически передают 
данные о работе и состоянии 
в Объединенную энергетическую 
компанию

Фонарь «Пучок» («Колос») — 
освещает аллею фонтанов 
на ВДНХ

Красивые фонари Крымского 
моста — со стороны Парка 
Горького

Электрический фонарь 
«Богиня ночи» у особняка 
Николая Стахеева

Старинные масляные фонари 
на здании президиума 
Российской Академии наук

Масляный и керосиновый 
фонарь встречает посетителей 
музея «Огни Москвы» у входа
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Вместо заброшенной площадки возвели игровые городки

Вдоль улицы Красного Мая-
ка на юге столицы обустрои-
ли места для отдыха, про-
гулок, игр с детьми и трени-
ровок. Сегодня в этой части 
города завершают обустрой-
ство экотропы. «ВМ» расска-
зывает о новом месте притя-
жения горожан.

На привычном для местных 
жителей транзитном маршру-
те от остановок общественно-
го транспорта появилась эко-
тропа, выполненная из прес-
сованного металлического 
настила. Высотные мостки 
поднимают посетителей пар-
ковой зоны почти на уровень 
крон и ведут через листву де-
ревьев. 
— Ее протяженность — поряд-
ка полукилометра. Экотропа 
доходит до пересечения с мо-

стом, соединяющим два квар-
тала по улице Красного Мая-
ка, — рассказал заместитель 
директора по благоустрой-
ству ГБУ «Автомобильные до-
роги ЮАО» Дмитрий Пензов. 
Вечером маршрут украшает 
подсветка. 
Сделали и площадку для тихо-
го отдыха с оригинальными 
лавочками красного цвета, 
качелями, на которых можно 
покататься вдвоем, шахмат-
ными столами и большими 
искусственными камнями, 
словно перенесенными из 
японского сада. 
— Получилось оригинально 
и необычно. Раньше тут было 
заброшенное место, — гово-
рит одна из местных житель-
ниц Полина Истомина. 
Рядом с площадками для от-
дыха появилось пространство 
для выгула собак.
— Отличное покрытие для за-
нятий и тренировки с собака-
ми, — на прогулку вышла мо-
сквичка Алина Глушакова 
с шипперке по кличке Дуся. — 
Есть и удобные тренажеры для 
дрессировки животных. 

К примеру, пройдя через 
бум — небольшой тоннель, 
питомец учится преодолевать 
страх ограниченных про-
странств. Появились здесь ба-
рьеры, специальные горки 
и качели. 
Если пройти вглубь по экотро-
пе, можно попасть на игровой 
и спортивный острова. 
Здесь оборудован спортив-
ный комплекс с тренажерами 
на все группы мышц. Полно-
стью обновлена существую-
щая хоккейная коробка. 
Детские забавы на свежем 
воздухе стали увлекательнее 
благодаря новым игровым 
комплексам. Кроме того, у ре-
бятишек появилось место для 
игр на холме.
— Красиво получилось, малы-
шам нравится здесь гулять, — 
буквально в один голос выра-
зила свое мнение семья Щер-
баковых.
Дети Макар и Алиса катаются 
по безопасному покрытию. 
Макар — сидя в коляске, Али-
са — на велосипеде.
Чтобы подчеркнуть название 
улицы, на детской площадке 

Сегодня все больше компа-
ний придерживаются прин-
ципов устойчивого развития, 
направленных в том числе 
на бережное потребление 
ресурсов и защиту окружаю-
щей среды. Это подтвержда-
ют и результаты исследова-
ния Лиги зеленых брендов: 
25 процентов участников 
опроса увеличили объем ра-
боты в этом направлении.

В исследовании приняли уча-
стие 107 российских компа-
ний из самых разных отрас-
лей: металлургия, розничная 
торговля, ИТ-индустрия, стро-
ительство и другие. Подавля-
ющее большинство из них, 
60 процентов, участвует в зе-
леных рейтингах, которые со-
ставляет в том числе прави-
тельство Москвы. Компании 
рассматривают это как воз-
можность улучшить репута-
цию и привлечь инвестиции.
— Несмотря на экономиче-
ские вызовы, бизнес адапти-
руется под современные за-
просы потребителей и инве-
сторов, — говорит руководи-
тель проектов по устойчивому 
развитию в России и Беларуси 
одного из крупнейших в мире 
производителей товаров по-
вседневного спроса Анаста-
сия Новак. — Поставщики, 
как и сам заказчик, должны 
сокращать углеродный след, 
улучшать условия труда и про-
зрачность цепочки поставок.
Чтобы поддержать бизнес, ко-
торый следует политике от-
ветственного партнерства, 
в Лиге зеленых брендов пред-
лагают выдавать сертифика-
ты Добровольного нацио-
нального зеленого стандарта 
«Устойчивое развитие брен-
да». Специальный ГОСТ раз-
работан совместно с Роскаче-
ством и компанией «Деловые 
решения и технологии».

Компании активно поддерживают 
экологические инициативы

Сегодня на «Доске почета» — 
почтальон московского 
отделения «Почты России» 
Олеся Новикова. Накануне 
Всемирного дня почты, 
который отмечается 9 октя-
бря, она рассказала, что ее 
рабочий день начинается 
в 7 утра. В среднем ежед-
невно она доставляет около 
500 писем. Почтальоном 
Олеся работает три года. 
В профессию пришла, 
потому что нравится 
общаться с людьми 
и находиться на свежем 
воздухе. А еще у почтальона 
удобный гибкий график. 
Особый трепет в работе 
она испытывает, когда несет 
человеку важное извеще-
ние или телеграмму. 
Олеся признается, 
что любит общаться с пожи-
лыми жителями домов, кото-
рых обслуживает на своем 
участке. Каждый год она 
разносит им поздравления, 
телеграммы и различные 
важные письма. 
Фото: Пелагия Замятина

Проект «Лидеры цифровой трансформации» стал 
лучшим в номинации «Государственно-частное 
партнерство» международной премии в сфере 
современных технологий Global Innovation & Tech 
Excellence Awards.
— Жюри высоко оценило эффективность взаимодействия 
города и бизнеса, — подчеркнула заместитель мэра Мо-
сквы Наталья Сергунина, уточнив, что на премию претен-
довали представители более 50 стран.
■
Поток делового туризма в Москву к 2030 году 
достигнет 8 миллионов человек.
По прогнозам экспертов, вырастет число MICE-поездок, 
когда рабочие встречи совмещаются с культурно-развле-
кательной программой. Сейчас основной поток деловых 
туристов составляют жители других регионов России. Од-
нако все чаще в Москву приезжают иностранные бизнес-
путешественники, в том числе из Китая и Индии.
■
Более 90 заявок получили организаторы 
ежегодного конкурса «Московская реставрация».
Жюри оценит работу специалистов по 48 памятникам, сре-
ди которых клуб завода «Каучук», храм Покрова Пресвя-
той Богородицы в Филях и мемориальная квартира Пуш-
кина на Арбате. Имена победителей назовут в ноябре.
■
Молодые специалисты до 20 октября могут подать 
заявку на стажировку в правительстве Москвы.
Стажерам доступны восемь направлений, включая новое — 
для ветеринарных врачей. Успешные кандидаты подклю-
чатся к решению городских задач в феврале 2025 года.

ТРЕНДЫ И ВЕКТОРЫ

доска почета

интересно
Завтра, во второй чет-
верг октября, в 50 стра-
нах, включая Россию, бу-
дут отмечать Всемирный 
день экомаркировки. 
Особый значок могут по-
лучить только те компа-
нии, которые соответ-
ствуют строгим стандар-
там. Надежная экомар-
кировка подтверждает, 
что производитель про-
шел проверку и его про-
дукт действительно из-
готовлен с минималь-
ным возможным ущер-
бом для окружающей 
среды и безопасен 
для потребителя.

БЫЛО СТАЛО

Сегодня Новый Арбат — одно 
из «открыточных» мест Москвы. 
После реконструкции, которая 
прошла несколько лет назад, 
на улице стало уютнее, зеленее 
и гораздо интереснее. 
О чем говорят как москвичи, 
так и гости столицы. На благо-
устроенных тротуарах нашлось 
место даже для карусели. 
Туристы из Новокузнецка, брат 
и сестра Давид и Эмилия 
Ходуновы, с удовольствием про-
гулялись по Новому Арбату, 
и осенний дождь не испортил 
им впечатления. 
Фото: Пелагия Замятина

2024

В «лихие 90-е» Новый Арбат 
стал «московским Лас-Вегасом». 
На улице один за другим откры-
вались ночные клубы и казино, 
в которых отдыхали сомнитель-
ные авторитеты. 
При этом внешний вид Нового 
Арбата был удручающим: раз-
битые тротуары заставлены мно-
гочисленными ларьками 
и невпопад припаркованными 
автомобилями. Москвичам 
и гостям столицы, решившим 
прогуляться по одной из самых 
«молодых» и шумных столичных 
улиц, оставалось лишь терпеть 
неудобства.

1993

установили игровой город 
в виде красного маяка. Трех-
летний Илья старается прео-
долеть все ступеньки, чтобы 
подняться на самый верх. 

А уже оттуда открывается от-
личный вид на горки, лазалки 
и фигурные скамейки — де-
тям здесь интересно прокла-
дывать свой маршрут.

Подобный комплексный под-
ход к благоустройству харак-
терен теперь для всего города.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

ТОЧКА 
РОСТА

УДОБНЫЙ 
РАЙОН

— Стандарт дает определение 
зеленого бренда и направлен 
на создание единого подхода 
на рынке для оценки зеленых 
поставщиков, — уточнила 
председатель лиги Анастасия 
Попова.
По ее словам, национальный 
стандарт, который сейчас про-
ходит процедуру разработки, 
может стать одним из инстру-
ментов для развития рынка 
зеленых закупок.
— Для развития зеленых гос-
закупок и озеленения цепо-
чек поставок требуется ком-
плексный подход, — подчер-
кнул заместитель руководите-
ля Роскачества Александр 
Чумак. — Необходимо повы-
шать прозрачность и доверие 
через публичное размещение 
информации и внедрение си-
стем мониторинга, а также 

развивать стимулы для мало-
го и среднего бизнеса.
Москва стремится к созданию 
зеленой экономики, поэтому 
во всех отраслях поддержива-
ет проекты с высоким эколо-
гическим эффектом. Так, 
в прошлом году один из участ-
ников Московского иннова-
ционного кластера получил 
поддержку на производство 
и внедрение в домах столицы 
автоматизированных узлов 
управления отоплением. Они 
позволяют экономить тепло 
на 20–30 процентов. 
Еще один яркий пример — 
развитие экологичных видов 
транспорта. По контрактам 
жизненного цикла Москва за-
купает вагоны метро, трам-
ваи и электробусы.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

5 октября. Москвичка Екатерина с детьми Алисой и Макаром гуляют в новой благоустроенной 
зоне вдоль улицы Красного Маяка. Фото: Василиса Чернявская
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Предприятия города могут получить особый статус

По данным prommoscow.info

С 2024 года правительство 
Москвы присваивает 
компаниям ESG-статус. 
Он показывает, насколько 
деятельность предприятия 
соответствует целям 
устойчивого развития

Аббревиатуру ESG 
(от английских слов 
environmental, social, 
governance) можно 
расшифровать как «природа, 
общество, управление»

Внимательное от-
ношение к окру-
жающей среде

Используют воз-
обновляемую 
энергию

Создают системы 
раздельного 
сбора отходов 
и модернизируют 
производства

Стремятся сокра-
тить углеродный 
след

Создают эконо-
мику замкнутого 
цикла

Сознательно 
стремятся прод-
лить жизненный 
цикл своих про-
дуктов

Соблюдают права 
сотрудников, 
поставщиков, по-
купателей

Поддержку 
города

Доступ к за-
рубежным 
рынкам

Выход на но-
вых постав-
щиков

Высокая 
социальная 
ответственность

Высокое качество 
корпоративного 
управления

E S G

ОТВЕТСТВЕННЫЕ ПРОИЗВОДИТЕЛИ

УРОВЕНЬ СТАТУСА ЗАВИСИТ ОТ КОЛИЧЕСТВА БАЛЛОВ ЧТО ДАЕТ ESGСТАТУС

САМЫЕ КРУПНЫЕ ЗЕЛЕНЫЕ 
ПРОИЗВОДСТВА МОСКВЫ
«Вторалюминпродукт», «Орис Пром», VDK, 
«Экопласт», «Ламбумиз» 
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Статус 
кандидата

Оценка проходит по 101 
количественному и каче-
ственному показателю

Для получения статуса 
нужно подать заявку 
на investmoscow.ru
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Музыканты пожелали бойцам 
скорейшей победы и силы духа
Вчера заслуженный артист 
России, лидер группы «Ва-
Банкъ» Александр Скляр по-
сетил Единый пункт отбора 
на военную службу по кон-
тракту. Музыкальный кол-
лектив выступил перед воен-
нослужащими, пожелал им 
победы и крепости духа. 

Группа «Ва-Банкъ» уже не 
в первый раз посещает Еди-
ный пункт отбора. Александр 
Скляр отметил, насколько 
четко организован процесс 
отбора кандидатов на воен-
ную службу. 
— В этот раз я особенно отме-
чу кабинет, в котором прохо-
дят психологические тесты. 
Мне кажется, это очень важ-
ный этап. Одно дело — жела-
ние человека служить, дру-
гое — его психологическая 
возможность, — отметил му-

зыкант. — Некоторые могут 
даже не подозревать о каких-
то изъянах своего психологи-
ческого состояния. 
По словам Александра Скля-
ра, цель музыкантов — под-
держать наших бойцов, кото-
рые добровольно приняли ре-
шение отправиться в зону 
проведения специальной во-
енной операции. 
— Это та же самая цель, как 
когда мы ездим «за ленточку» 
выступать перед бойцами. 
Ты — артист, твое песенное 
слово может проникнуть 
в сердце человека и поддер-
жать его в трудную минуту, — 
говорит Александр Скляр. 
Группа «Ва-Банкъ» выступила 
перед бойцами. Музыканты 
сыграли несколько бодрых пе-
сен из репертуара коллектива 
и были вознаграждены бур-
ными аплодисментами. 

— Я думаю, что русский бо-
ец — самый крутой боец в ми-
ре. У него есть ощущение, что 
за ним стоит огромная могу-
чая страна. У нас есть духов-
ная составляющая, и то, что 
существует в духе, то силой 
перебороть невозможно, — 
отметил Александр Скляр. 
Единый пункт отбора на воен-
ную службу по контракту рас-
положен по адресу: улица 
Яблочкова, дом 5, строение 1. 
Записаться на визит можно на 
официальном сайте мэра Мо-
сквы mos.ru. Дополнитель-
ную информацию о прохож-
дении службы и мерах 
 поддержки участников СВО 
и членов их семей можно по-
лучить по телефону горячей 
линии 117 и в Telegram-боте 
@MskContract_bot. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

8 октября. Представитель Единого пункта отбора Михаил 
Горбунов (справа) рассказывает лидеру группы «Ва-Банкъ» 
Александру Скляру о порядке прохождения отбора 
на военную службу. Фото: Екатерина Хорошилова

Под шквальным огнем 
помог товарищам 
Старшина Сергей Бога-
чев (1) доставлял боепри-
пасы подразделению 
ВС РФ, которое обороняло 
важный тактический район 
и отбивало атаки штурмо-
вых групп ВСУ. В очередной 
раз противник попытался 
выбить российских военных 
с занимаемых позиций. 
Сергей Богачев понял, что 
для отражения атак пона-
добится намного больше 
боеприпасов. Он оператив-
но загрузил машину всем 

необходимым и выдвинул-
ся на позиции. Под артил-
лерийскими ударами Бога-
чев незаметно проехал 
на машине практически 
весь маршрут. Однако бой-
ца настиг вражеский дрон. 
Машина получила повреж-
дения и сломалась. Сергей 
оперативно отремонтиро-
вал автомобиль и доставил 
боеприпасы. Благодаря 
этому российские военнос-
лужащие отразили насту-
пление противника и удер-
жали важный опорный 
пункт обороны. 

Отбил вражескую атаку
Рядовой Олег Бредни-
ков (2) в составе подразде-
ления мотострелков выбил 
радикалов с рубежей. 
Он занял выгодную огне-
вую позицию, чтобы пресе-
кать попытки контратаки 
противника. Украинские 
националисты, понимая, 
что утратили важный опор-
ный пункт, атаковали рос-
сийских бойцов миномета-
ми. Бредников выжидал, 
пока украинские боевики 
продолжат движение 
и окажутся в определенной 
точке так, чтобы весь отряд 
противника попал в сектор 
обстрела. Затем Олег нео-
жиданно для врага открыл 
огонь и уничтожил всю 
штурмовую группу в тече-
ние нескольких минут.
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтят свято. 

1

2

новости спецоперации

Сбили беспилотники
противника
Вооруженные силы Украины 
(ВСУ) за сутки атаковали де-
вять районов Белгородской 
области. Об этом сообщил 
губернатор региона Вячес-
лав Гладков.
— В Белгородском районе 
по поселкам Дубовое, Май-
ский, Октябрьский и Север-
ный, селам Беловское, Бес-
соновка, Ближнее, Ближняя 
Игуменка, Журавлевка, 
Красный Хутор, Нижний 
Ольшанец, Никольское, Пе-
тровка, Стрелецкое, Таврово 
и Щетиновка выпущены 
31 боеприпас в ходе трех об-
стрелов и 17 БПЛА, из кото-
рых системой ПВО сбиты 12. 
Получил ранения один мир-
ный житель, — уточнил он. 

■
Прорвали оборону 
радикалов
Российские военнослужа-
щие прорвали линию оборо-
ны ВСУ под Кременной
в ЛНР, Об этом рассказал во-
енный эксперт Андрей Ма-
рочко.
— Передовые подразделе-
ния Вооруженных сил Рос-
сии начали операцию по ос-
вобождению населенных 
пунктов Серебрянка и Гри-
горовка соседней ДНР, — 
добавил Марочко.
■
Идет активное 
наступление
Наши войска готовятся 
взять в клещи Кураховку 
и Селидово на западе ДНР. 
Об этом рассказал советник 

главы ДНР Игорь Кима-
ковский.
— Идет о стремительное на-
ступление от Константинов-
ки в сторону Богоявленки, 
где противник хочет создать 
укрепрайоны. Наша задача 
их отрезать: создается не-
сколько клещей, из-за чего 
противник уже выводит сво-
их военнослужащих из Ку-
раховки, — сообщил Игорь 
Кимаковский.
■
Продолжают уверенно 
освобождать территории
Российские военные за ми-
нувшие сутки освободили 
населенные пункты Зоряное 
Первое и Золотая Нива в До-
нецкой Народной Республи-
ке. Об этом сообщили в Ми-
нистерстве обороны РФ.

Освободив Угледар, вернулись
с победой и трофеями

Военкор «ВМ» лейтенант Ма-
рат Чернышов продолжает 
работу в зоне спецоперации. 
Он пообщался со штурмови-
ками группировки войск 
«Восток», которые освобож-
дали Угледар. Бойцы пока-
зали трофейное вооружение 
западного образца, отобран-
ное у ВСУ, и рассказали 
о подробностях штурма 
 «города-крепости».

В пункте временной дислока-
ции рядом с горкой трофейно-
го оружия стоит «Шаман» — 
заместитель командира штур-
мового батальона. 
 — Это еще малая часть того, 
что мы привезли, — объясняет 
он. — Из трофеев, которых 
у нас раньше не было, тут ле-
жит турецкий 40-миллиметро-
вый автоматический гранато-
мет, произведенный компани-
ей REPKON Defence. Он новый. 
Видно серийный номер и дату 
производства — май 2024 го-
да. Еще вот польский миномет.
Также на земле лежит много 
различных ручных гранато-
метов, БПЛА, дронов-ками-
кадзе. В это обилие трофейно-
го западного вооружения не-
случайно попал шлем ВСУ, на 
котором налеплен шеврон 
с числом «13».

— Ручные гранатометы взяли 
только потому, что они не от-
стреляны. Так что аккуратнее. 
Не умеют ими пользоваться 
украинские бандиты, видимо, 
не успели их научить. Беспи-
лотники забрали после захва-
та пункта управления БПЛА 
противника, чтобы изучить, 
чем они по нам работают. 
Шлем подобрали также для 
получения информации. Бы-
ло любопытно, чем украин-
ских боевиков экипируют. 
Оказалось, это шлем старого 
образца производства США. 
Позднее проверим его на 
прочность. Число «13» — это 
обозначение какой-нибудь 
мотострелковой бригады 
ВСУ, — продолжает повество-
вание «Шаман».
В Угледаре наши штурмовики 
видели тела иностранных на-
емников, которые принимали 
участие в боевых действиях 
на стороне Украины.
— Живых иностранных наем-
ников я там не встречал, 
 конкретно на данном направ-
лении, — добавляет «Ша-
ман». — Попадаются и тела 
людей с документами, под-
тверждающими их принад-
лежность к зарубежным ЧВК.
Военнослужащие штурмово-
го подразделения отмечают, 

что при наступлении на опор-
ные пункты противника укра-
инские неонацисты бегут, 
бросая все. Командный состав 
они там не наблюдали. На по-
зициях оставались наспех 
подготовленные мобилизо-
ванные военнослужащие. 
Большинство укреплений 
ВСУ в Угледаре располагались 
под землей, усиленные желе-
зобетонными конструкция-
ми. Стены некоторых из них 
достигали трехметровой тол-
щины. 
— Да, действительно, насе-
ленный пункт Угледар назы-
вают городом-крепостью. 
Противник уже с 2022 года 
основательно готовился. Все 
укрепления закапывались 
и бетонировались. Очень тя-
жело было их оттуда выбить 
нашей артиллерией. Практи-
чески каждый опорный пункт 
приходилось отбивать непо-
средственно штурмовыми 
группами. В этом заключа-
лась основная сложность. Все 
равно отвага и решитель-
ность наших военнослужа-
щих взяли вверх. И мы достиг-
ли поставленных нашему под-
разделению целей, — поясня-
ет заместитель командира 
батальона «Шаман».
Подобное успешное выполне-
ние сложнейшей боевой зада-
чи штурмовыми подразделе-
ниями — результат их хоро-
шей подготовки и постоянных 
тренировок, четкой отработ-
ки всех нормативов. Проходит 
и слаживание в подразделе-
нии, чтобы всем было удобно 
работать. И только после это-
го военные выходят в бой. 

7 октября. Турецкий 40-миллиметровый автоматический 
гранатомет, произведенный компанией REPKON Defence, 
который использовался ВСУ 

Акция «Соберем ребенка 
в школу» проходит в столице 
уже несколько лет подряд. 
И с каждым годом становится 
только востребованнее. Все 
больше людей хотят внести 
свой посильный вклад в об-
щее дело и помочь тем, кто 
нуждается в поддержке.
— Я пенсионерка, — говорит 
жительница района Котловка 
Антонина Портнова. — Но 
очень рациональная, поэтому 
у меня всегда найдется сумма 
на благие дела. Мне приятно 
думать, что какой-то ребенок 
возьмет краски, фломастеры 
и альбом, который я принес-
ла, и нарисует на белом листе 

яркое солнце, своих родите-
лей, ему станет радостнее. 
Эти мысли меня греют, как 
и мысли, как много в моем 
родном городе невероятно до-
брых, щедрых людей.
Москвичи действительно не 
жалели ни денег, ни времени, 
чтобы купить все необходи-
мое и принести в один из 
20 пунктов сбора. 
В благотворительной акции 
участвовали целыми семья-
ми, рабочими коллективами. 
Вещи приносили представи-
тели школ, частных и коммер-
ческих компаний из разных 
сфер. Так, одна из транспорт-
ных организаций передала 

5,8 тысячи канцелярских при-
надлежностей.
Всего за 60 дней акции жите-
ли столицы принесли более 
78 тысяч тетрадей и ручек, по-
рядка 6,5 тысячи обложек для 
учебников, около пяти тысяч 
чертежных принадлежно-
стей, свыше 32 тысяч каран-
дашей, точилок и ластиков, 
более 27 тысяч альбомов, 
а еще более 4,3 тысячи рюкза-
ков и пеналов, 420 наборов 
первоклассника и 600 единиц 
школьной и спортивной фор-
мы. Есть среди принесенных 
вещей игрушки, тетради 
для нот и даже музыкальные 
инструменты для юных та-

лантов из новых регионов 
 России. 
— Я волонтер с 2018 года, — 
говорит 18-летняя студентка 
университета спорта и туриз-
ма Виктория Спиридонова. — 
Но до сих пор не могу привы-
кнуть к трогательным момен-
там, когда москвичи приносят 
помощь. Сегодня я пришла на 
погрузку и счастлива, что наш 
10-тонный грузовик, полный 
подарков, отправится в Луган-
скую и Донецкую народные 
республики, где школьники 
уже ждут московские гостин-
цы! Это символ единения. Не 
важно, где мы живем, мы все 
Россия, и мы вместе. 
Волонтеры быстро несут ко-
робки в грузовик, радуясь 
причастности к добрым де-
лам. Кузов заполнен и маши-
на начинает движение. 
— Мы собирали помощь всей 
школой, — говорит руководи-
тель волонтерского отряда 
школы № 1206 Наталья Икон-
никова.
АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
a.kamilova@vm.ru

Горожане собрали подарки 
детям новых регионов

Вчера заверши-
лась традицион-
ная ежегодная 
акция «Соберем 
ребенка в шко-
лу». Горожане 
передали детям 
новых регионов 
России 160 ты-
сяч вещей.

работайте, братья

7 октября. Волонтер Виктория Спиридонова помогала загружать школьные товары в грузовик, который сразу же отправился 
в Луганскую и Донецкую республики. Фото: Альфия Камилова

ЕКАТЕРИНА ДРАГУНОВА
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИТЕТА 
ОБЩЕСТВЕННЫХ СВЯЗЕЙ
И МОЛОДЕЖНОЙ ПОЛИТИКИ 
ГОРОДА МОСКВЫ

Москвичи приходят в штабы 
и волонтерские центры в окру-
гах со своими детьми, показы-
вая пример помощи ближне-
му. Юные волонтеры в школах 
сами инициируют проведение 
акции, вместе с учителями 
приносят помощь, подписы-
вают открытки с теплыми по-
желаниями и привозят в «До-
брые места».

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

От нашего 
специального 
корреспондента

МАРАТ ЧЕРНЫШОВ

а

7 октября. Заместитель командира штурмового батальона с позывным «Шаман» показывает 
трофейную технику, взятую во время освобождения Угледара. Фото: Марат Чернышов

важно
Правительство Москвы 
утвердило новую меру 
поддержки военнослу-
жащих, заключивших 
контракт в Едином пун-
кте отбора на военную 
службу по контракту — 
единовременную вы-
плату в размере 
1,9 миллиона рублей. 
Таким образом, за пер-
вый год службы с уче-
том денежного доволь-
ствия, федеральных 
и региональных мер 
поддержки московские 
контрактники будут по-
лучать от 5,2 миллиона 
рублей. 

В 2022 году москвичи 
вместе с сотрудниками 
и учениками столичных 
школ и колледжей ис-
кусств собрали для твор-
ческой молодежи Донец-
ка более 400 музыкаль-
ных инструментов, нотные 
тетради, микрофоны, 
учебные пособия и др. 

кстати

в тему
Министр обороны РФ 
Андрей Белоусов по-
здравил соединения
и воинские части, отли-
чившиеся приосвобож-
дении Угледара, и отме-
тил, что в упорных боях 
с неонацистами воен-
ные, проявляя храбрость 
и отвагу, решительно 
громят врага на Донбас-
се. Он добавил, что сей-
час, как и в годы Вели-
кой Отечественной вой-
ны, когда освобождали 
земли в ходе донецкой 
наступательной опера-
ции, ратным подвигом 
бойцы отдают должное 
и славному наследию 
ветеранов-фронтовиков.
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свою вину не признал, но очевидно, что атаку 
совершил он. Причем большинство пострадав-
ших — невинные люди, оказавшиеся не в то 
время не в том месте. Второй пример — посто-
янные удары по столице Сирии Дамаску, в ре-
зультате которых гибнут как военные, так 
и мирные люди. А 31 июля этого года прямо 
в Тегеране был убит глава политбюро ХАМАС 
Исмаил Хания — по его резиденции Израиль 
выпустил ракету. Представьте, что было бы, ес-
ли бы Россия, скажем, решила ликвидировать 
иноагента Михаила Ходорковского и выпусти-
ла ракету по его резиденции в Австрии? Все бы 
сочли, что Россия объявила Австрии войну — 
если бьет ракетами по ее территории! И ждали 
бы от Запада военного ответа — потому что не 
ответить он бы не смог. Вот и Израиль прово-
цирует Иран, а также Ливан и других соседей на 
военные ответы, чтобы втянуть их в войну. Но 
прежде всего, конечно, Израиль провоцирует 
Иран — своего главного врага. Израилю важно, 
чтобы Иран не просто ударил, а попал в мирные 
кварталы. Тогда можно показать всему миру 
жертвы, перетянуть общественное сочувствие 
на себя и, что важнее, попросить помощи 
у США, Великобритании и других «больших 
парней» и воевать с Ираном так же, как когда-
то с Ираком, — большой коалицией.
Власти Ирана, как пояснил эксперт, столь нехи-
трый ход давно просчитали, поэтому втягивать-
ся в конфликт не торопятся. Так, например, они 
предупредили о предстоящем ракетном ударе 
по Израилю и Россию, и США — очевидно, что-
бы те оповестили сам Израиль.
А еще били точно по военным объектам — что-
бы Израиль по привычке не начал «торговать» 
жертвами.
— С военной точки зрения к конфликту обе сто-
роны готовы и вероятность полномасштабной 
войны на Ближнем Востоке крайне высока, — 
считает Игорь Забелин. — Цель Израиля — ос-
лабить Иран настолько, чтобы он перестал 
спонсировать его врагов: «Хезболлу», ХАМАС 

и йеменских хуситов. Цель США — вернуть свое 
влияние на Ближнем Востоке, подорванное 
российской операцией в Сирии и отказом стран 
Персидского залива возобновлять мирный диа-
лог с Израилем. Цель Ирана — «сбросить Изра-
иль в море». Борьба сейчас идет лишь за то, кого 
в этой войне посчитают агрессором. Каждый 
хочет представить себя защищающимся и ни-
кто — нападающим. Особенно это важно для 
Запада с его растущим мусульманским населе-
нием. «Злой Иран напал на Израиль, а мы по-
могаем ему отбиться» — это одна история. 
А «добрый Иран спасал ливанцев и палестин-
цев от израильского геноцида, а его теперь за 
это бомбят» — совсем-совсем другая. Первую 
войну за симпатии западных обществ Израиль 
с треском проиграл и за это поплатился: ему 
особо не помогают. Вторую войну он планирует 
выиграть. Ведь если Иран сочтут жертвой изра-
ильской агрессии, то союзникам будет крайне 
трудно объяснять электорату, почему мы этим 
убийцам оказываем поддержку. 

Политика управляемого хаоса

Как скажется ближневосточный кризис на Рос-
сии? Ряд экспертов уверены, что, как ни стран-
но, самым положительным образом — чтобы 
помочь Израилю в полномасштабной войне, 
Штаты резко снизят помощь Украине. А значит, 
нам будет легче ее победить. Григорий Саве-
льев считает, что возможен и другой сценарий.
— «Украинский кейс» продемонстрировал, что 
для войны с твоим врагом можно нанять целое 
государство. Кто главные враги США? Россия — 
как самая сильная в военном отношении и самая 

богатая в плане природных ресурсов. А еще Ки-
тай — как самая экономически мощная держа-
ва. Чтобы продолжать доминировать на плане-
те, Штаты будут в первую очередь сдерживать 
Россию и Китай. Поэтому велика вероятность, 
Украину будут поддерживать до тех пор, пока 
она в принципе воюет. Сдерживанием Китая бу-
дут заниматься, главным образом, Тайвань 
и Филиппины — США их сейчас активно воору-
жают, а как вооружат, найдут повод для начала 
войны. Главный локальный враг на Ближнем 
Востоке — Иран. Тут наготове Израиль — ему 
тоже окажут поддержку, но воевать за него, ко-
нечно, не станут. Тебе нужнее — ты и воюй: 
с Украиной этот принцип сработал, сработает он 
и с Израилем. А Штаты будут помогать в военной 
и дипломатической сфере, — считает эксперт.
Кандидат экономических наук, преподаватель 
МГУ Виктор Кудрявцев считает, что США 
и дальше будут вести политику «управляемого 
хаоса».
— Это хорошо опробованная модель поведе-
ния. Чем сильнее лихорадит мир, чем больше 
в нем войн и конфликтов, чем хуже условия для 
инвестиций, тем активнее бизнес и обычные 
обыватели ищут «тихую гавань». Куда в этом 
нестабильном мире вложить накопления, что-
бы не прогореть? Где тот островок спокой-
ствия? Штаты дают ответ — доллар и треже-
рис — казначейские обязательства США. Дол-
лар растет, а трежерис — один из самых надеж-
ных финансовых инструментов. Их всегда 
можно купить и всегда можно продать. И они 
всегда приносят пусть невысокий, но стабиль-
ный доход. Чем больше лихорадит мир, тем 
больше внимания к доллару и трежерис. А зна-
чит, лучше американской экономике и правя-
щим в США элитам.
Что получается? Ближневосточный конфликт, 
по всей видимости, будет разрастаться. Ведь эту 
нужно Израилю, претендующему на ближнево-
сточное лидерство, и нужно Штатам — Израиль 
воюет против их врагов. Цель России, Китая 
и Ирана — большой войны на Ближнем Востоке 
не допустить. Потому что эта война — в интере-
сах наших противников, она «работает» не на 
нас, а на них. Сильный Иран нам выгоден, по-
тому что он наш союзник. Напротив, сильный 
Израиль — невыгоден, потому что он союзник 
США. Мир позволяет Ирану развиваться — даже 
в условиях санкций. Война же его разорит, а зна-
чит, одну из опор на Ближнем Востоке — поми-
мо Сирии — мы потеряем. Так что Россия, веро-
ятно, будет выходить с мирными инициатива-
ми. А Израиль и Штаты, напротив, с военными. 
Потому что в нынешней прокси-войне — с «Хез-
боллой», ХАМАС и хуситами — они проигрыва-
ют, а значит, им нужно обострение. Получится 
ли спровоцировать Иран — посмотрим.

Израиль пошел ва-банк. Год назад — в октябре 
2023-го — он втянулся в масштабный конфликт 
в секторе Газа и проиграл. В Газе были убиты 
свыше 40 тысяч мирных жителей, более сотни 
журналистов и сотрудников ООН. Сам Израиль 
потерял тысячи убитыми и ранеными, но ника-
кого результата не добился. Его враг — организа-
ция палестинцев ХАМАС — не уничтожен. Зато 
благодаря зверствам Израиля в Газе начал расти 
антисемитизм по всему миру. Во многих странах 
прошли стихийные акции против еврейского на-
селения. Всемирная сионистская организация 
заявила, что количество проявлений антисеми-
тизма с начала конфликта в Газе выросло во всем 
мире на 500 процентов — в 5 раз. 
— С политической точки зрения Израиль уже 
проиграл. Многие бывшие союзники — напри-
мер, Италия и Испания — отказались поддер-
живать Израиль. Также Испания, Ирландия 
и Норвегия признали Палестину независимым 
государством. А большинство правительств 
в странах Евросоюза поддержали запрос Меж-
дународного уголовного суда на арест премьера 
и министра обороны Израиля как подозревае-
мых в геноциде палестинцев, — пояснил поли-
толог Григорий Савельев. — Дело в том, что в ЕС 
стремительно растет доля мусульманского на-
селения. И это население, в отличие от корен-
ных жителей, довольно сплоченное и активное. 
Поддерживать Израиль в такой ситуации нико-
му не хочется, ведь может дойти до новых му-
сульманских протестов и еврейских погромов. 
Плохи дела и в самом Израиле. Экономисты 
Goldman Sachs Group Inc. Тадас Гедминас и Ке-
вин Дейли проанализировали для Bloomberg 
отчет центрального статистического бюро Из-
раиля, где сказано, что ВВП государства с октя-
бря 2023 года упал на 19,5 процента.
«Этот релиз подчеркивает, насколько израиль-
ская экономика пострадала от конфликта, осо-
бенно в сфере частной деятельности», — пишут 
экономисты.
Bloomberg обращает внимание, что из-за боевых 
действий в Израиле снизилось производство, но 
выросло потребление, при этом из страны уеха-
ла часть населения, а некоторые мужчины, ра-
нее занятые в экономике, были мобилизованы 
как резервисты. Из-за сокращения производ-
ства импорт упал более чем на 42 процента. Экс-
порт, в свою очередь, снизился на 18 процентов.

Блицкриг не получился

— Проблема еще и в том, что у Израиля закан-
чиваются люди. В армию стали набирать вы-
ходцев из Эритреи, Сомали и Эфиопии, обещая 
им гражданство за то, что они пойдут вое-
вать, — рассказывает военный эксперт, член 
Лиги военных дипломатов Игорь Забелин.
Как пояснил эксперт, Израиль в свое время вы-
строил прекрасную мобилизационную армию 
и побеждал врагов в результате блицкригов.
— Вспомните выражение «шестидневная вой-
на», появившееся в 1967 году. Тогда Израиль 
всего за шесть дней разбил целую коалицию из 
соседних стран: Египта, Иордании, Сирии, Ира-

ка и Алжира, приобретя новые территории, — 
рассказывает Забелин. — Это был классиче-
ский израильский блицкриг. Суть проста. Сна-
чала в результате всеобщей воинской повинно-
сти формируется целый слой общества, 

умеющий обращаться с оружием. В случае 
опасности из резервистов в считаные дни наби-
рается армия в несколько сотен тысяч человек, 
которая за счет хороших навыков личного со-
става (а военные сборы для резервистов прово-
дятся постоянно) и явного технического пре-
восходства в считаные дни разбивает против-
ника. Отлично! Только вот вдолгую такая ар-
мия воевать не может — потому что работать 
некому. А государство без экономики не живет.
Вторая военная проблема Израиля, как пояс-
нил эксперт, — ему... некого побеждать. 
— Победить государство, заставить подписать 
мир на своих условиях — можно. А как ты по-
бедишь «Хезболлу» или ХАМАС? Ведь это орга-
низации. У них нет регулярной армии. Убили 
одних — пришли новые: народу на Ближнем 
Востоке много, и почти весь он люто ненавидит 
Израиль. У этих организаций нет экономики, 
которую можно истощить. Напротив, их эконо-
мика — это война и есть: только на войну спон-
соры дают деньги. Хочешь иметь деньги для 
себя и семьи — иди воюй, другую работу в стра-
не найти трудно. А в секторе Газа — почти не-
возможно, вот все и идут в ХАМАС, — рассказы-
вает Игорь Забелин. — Вот и получается, что 
воевать можно десятилетиями, а толку — ноль.
Как пояснил эксперт, именно поэтому Израиль 
всеми силами пытается перевести абсолютно 
безнадежную войну с «Хезболлой» и ХАМАС 
в войну с регулярным государством — Ираном.

Вовлечь «больших парней»

— Обратите внимание: Израиль всеми силами 
«нарывается», — согласен Григорий Саве-
льев. — Один из ярких примеров — теракт 
с пейджерами: десятки погибших и тысячи ра-
неных, в том числе дети. Формально Израиль 

Израиль вторгся в Ливан, а Иран бомбардирует территорию Израиля сотнями ракет. Какие страны могут втянуться в ближневосточный конфликт в скором времени. 
Какова вероятность того, что США полностью переключатся на помощь Израилю,  отказавшись от эскалации конфликта на Украине и в Тихоокеанском регионе. 

Смогут ли эти события стать предвестниками Третьей мировой войны, «ВМ» узнала у экспертов.

2 октября. Последствия авиаударов Израиля по южному пригороду Бейрута. По данным ЦАХАЛ — израильской армии, — самолеты атакуют террористов. Фактически же гибнут тысячи мирных жителей

Почему ближневосточный конфликт стал выгоден Израилю

Война на экспорт

НИКИТА МИРОНОВ
Обозреватель

США необходимо 
вернуть
свое влияние 
в регионе, 
и они скоро 
«подтянутся»

Не все эксперты считают, что Ближний Восток на пороге 
большой войны. Так, например, Сергей Марков, дирек-
тор Института политических исследований, уверен, что 
Израиль будет в ходе конфликта преследовать три 
локальные цели. 
— Первая: Нетаньяху должен вынырнуть из той полити-
ческой ямы, в которой он оказался благодаря атаке 
ХАМАС 7 октября прошлого года. Вторая цель — спо-
собствовать победе Трампа на выборах в США. Третья — 
ослабить поддержку Ирана в отношении таких антизра-
ильских прокси-армий, как «Хезболла», ХАМАС и йемен-
ские хуситы, — пояснил эксперт. — В большой войне 
Израиль не заинтересован, поскольку даже благоприят-
ные для него результаты этой войны вряд ли удастся за-
крепить надолго. А воевать с иранскими прокси Израиль 
более-менее привык.

кстати

Философ Александр Дугин считает, что 
с точки зрения геополитики на Ближнем 
Востоке сформировался «второй фронт» 
восстания против западной гегемонии 
и однополярного мира. Первый фронт 
в 2022 году открыт на Украине.
— Иран обстрелял Израиль, Израиль 
вторгся в сектор Газа и Ливан. Скоро в кон-
фликт будет втянута соседняя Сирия, а так-
же Ирак, где велика доля шиитского насе-
ления и в правительстве много шиитов, — 
считает Александр Гельевич. — Таким об-
разом, большую ближневосточную войну 
можно уже считать начавшейся.
По мнению эксперта, на стороне Израи-
ля — техническое преимущество и помощь 
Запада. На стороне его противников — 
«огромное арабское море», а также свыше 
двух миллионов палестинцев внутри само-
го Израиля и еще свыше четырех миллио-
нов в двух палестинских автономиях. Рано 
или поздно эти люди могут «взорваться». 

В ТЕМУ

Нетаньяху важно, чтобы 
к власти пришел Трамп

Обратите внимание — 
конфликт на Ближнем 
Востоке резко обо-
стрился накануне вы-
боров в США. А США — 
главный партнер 
Израиля. Если бы 
не Штаты с их богатой 
и влиятельной еврей-
ской диаспорой, лоб-

бирующей военную и политическую по-
мощь Израилю, этого государства уже бы 
не существовало. Нынешняя, демократи-
ческая, администрация США Израиль 
не очень-то поддерживает. Точнее, под-
держивает больше на словах и все больше 
говорит о необходимости мира. Почему? 
Потому что немалая часть их электората — 
цветные американцы. Среди них много му-

сульман и тех, кто му-
сульманам сочувству-
ет. Вспомните волне-
ния в студенческих 
кампусах этим летом: 
десятки тысяч студен-
тов и преподавателей 
выступали за сворачи-
вание помощи Израи-
лю как государству-
агрессору. А ведь сту-
денты и преподавате-
ли — авангард 
электората Демпартии 
США! Они за помощь 
всем бедным и угне-

тенным, а теперь таковыми стали арабы. 
Что делать премьеру Израиля Нетаньяху? 
Правильно, начинать большую войну. Если 
США — главный защитник и спонсор — 
не будут помогать, можно кричать: смотри-
те, нас убивают, мы одни против всего му-
сульманского мира, мы отстаиваем демо-
кратические ценности, а нас за это убива-
ют! Проще говоря, Израиль вновь 
начинает торговать жертвами — как после 
Второй мировой войны, представляя себя 
нуждающимся в защите. В итоге электорат 
Демпартии США раскалывается. Те, кого 
удалось убедить, что Израиль — жертва, 
голосуют уже не за Харрис, а за Трампа, по-
тому что он занимает самую произраиль-
скую позицию. Вообще, Нетаньяху выгод-
но, чтобы к власти пришел именно Трамп: 
он точно Израилю поможет — в отличие 
от демократов боящихся раздражать свой 
промусульманский электорат.

мнение
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С какими трудностями миссионерам приходится 
сталкиваться в разных странах: рассказывают, 
что там очень трудно с послушаниями — люди 
не понимают, зачем нужны иконы и посты…
А сколько человек в России соблюдает пост 
осознанно, понимая, что это не овощная диета? 
Их очень мало. Я хорошо знаю вопрос (улыба-
ется). В Африке действительно посты соблюда-
ют редко. Да и вообще всех традиций, что есть 
в России, поменьше. Их надо возрождать. Про-
блем вообще хватает. Так, например, у них фак-
тически нет таинства исповеди. И эту важную 
задачу мы будем решать. 
Еще африканцы менее дисциплинированы 
в отношении времени. Они не спешат. Будучи 
в Швейцарии, я видел, как волновались пасса-
жиры, когда поезд пришел на две минуты поз-
же. Здесь с этим попроще. 
Кроме того, у них очень простые храмы — нет 
такой красоты, как у нас. Храмы надо стро-
ить. Но главное, чтобы кровь пульсировала. 
А кровь — это служба. Вот в их храмах литургия 
совершается, и кровь пульсирует.
В африканских семьях очень много детей, поэ-
тому главные вопросы для них — воспитание 
и образование. К слову, образование очень це-
нится как в школе, так и в высших учебных за-
ведениях. Еще дети интересные... Я обратил 
внимание на то, что у них нет игрушек. Но они, 
в отличие от нередко изнеженных русских де-
тей, очень твердо стоят на земле — во всех 
смыслах. Это касается даже малышей. При этом 
они очень дисциплинированные: спокойно 
стоят в очереди из 50 человек за едой, и никако-
го шума не будет. Я вообще не заметил детских 
капризов. Они максимально приближены, что 
называется, к реальным боевым условиям (сме-
ется). Заметил, что африканцы носят закры-
тую одежду — я не видел там ни мини-юбок, ни 
открытых топов. Из интересных впечатле-
ний — объединение матерей Mothers’ Union: 
при каждом приходе есть советы матерей, кото-
рые занимаются приходскими делами и помо-
гают священнику. Ну и работают местные жи-
тели в гораздо более простых условиях. Они 
очень приучены к труду.
Это еще один из стереотипов об Африке — мно-
гие считают, что местные жители — ленивы…
На самом деле мы не менее ленивы. Африканцы 
могут выглядеть чуть расслабленнее, а так — 
бывает по-разному. Я вообще не очень склонен 
обобщать. Но отмечу, что африканцы более от-
крытые и общительные. 
Действительно ли в некоторых африканских 
странах практикуется смешение культов?
Это еще один миф. Есть понятие народных ри-
туалов. Народные танцы — это культурная осо-
бенность африканцев. Богослужения прово-
дятся с использованием музыкальных инстру-
ментов, поэтому они могут и потанцевать. 
Я объездил много стран и ни разу не видел ни 
ритуальных плясок, ни жертвоприношений. 

Никогда нельзя расслабляться 

В ЮАР процветает «черный расизм»: в новостях 
передают об убийствах белых. Сталкивались ли 
священники РПЦ с опасностью для жизни?
ЮАР действительно одна из самых криминаль-
ных стран на африканском континенте. Я три 

раза был в Южно-Африканской Республике, 
сейчас лечу в четвертый. С точки зрения соблю-
дения правил безопасности там все очень стро-
го. Мы по улицам просто так не ходим. Но про-
блемы с безопасностью не отменяют обычную 
жизнь. Местные также играют в футбол, пьют 
пиво, ходят в школы и на работу. 
Какие из африканских стран требуют большей 
работы и внимания со стороны РПЦ?
Работать надо везде, но типы проблем разные. 
Где-то все организовано, и надо углубляться, 
а где-то все еще пока только на старте. Больше 
всего — около 100 — православных священни-
ков в Кении, а есть страны, вроде ЮАР, где всего 
5 священников. Хотя страна очень большая. По-
этому и задачи разные. Где-то есть проблемы 
с документацией и регистрацией, где-то этих 
проблем меньше, но есть кадровые вопросы. 
Я аккуратен в отношении прогнозов, руковод-
ствуюсь известной шуткой о том, что если у те-
бя все хорошо, то, скорее всего, ты чего-то не 
знаешь. Никогда нельзя расслабляться.
Можно ли сказать, что РПЦ является «мягкой си-
лой» России на Африканском континенте?
Тут мы опять вернемся в больницу. Меньше все-
го в больничной палате нас интересует, за кого 
голосовал главный врач — за коммунистов или 
демократов. Главное — чтобы доктор был хоро-
ший и больница тоже. Церковь должна зани-
маться церковными вопросами. В этом случае 
люди будут ей доверять, ходить в храмы, слу-
шать священников и идти с помощью Церкви 
своим путем к Богу. Ну а если африканцы через 
Церковь будут лучше относиться к России, то 
это прекрасно! 
Но вы согласны, что многие африканцы симпати-
зировали России в том числе и благодаря право-
славным приходам на континенте?
Симпатизировать — это еще ничего не значит. 
Вот я симпатизирую футбольному клубу «Реал 

Мадрид». От этого ни мне ни тепло, ни холодно, 
ни клубу. Важно дело! Если мы будем делать 
свое дело хорошо и люди будут находить оплот 
и духовное утешение в Церкви, то через это они 
получат шанс на спасение и вечную жизнь. 
Как люди воцерковляются?
По-разному. Я видел самые разные истории пу-
ти к Богу. Иногда путь начинался в конце жиз-
ни. Как-то я пришел в больницу к женщине 
и спросил, хочет ли она причаститься. Она от-
ветила: «да». Я причастил ее, и она умерла. Весь 
ее путь уместился в слово «да». Ну а кто-то при-
ходит через примеры, видя другого верующего. 
Африка в этом плане ничем не отличается. Аф-
риканцы довольно простые люди, и они веруют 
по принципу «верую, потому что доверяю». 
Они эмоционально принимают веру и идут за 
пастором. Имея немалый опыт в России, я стол-
кнулся с Африкой и понял, что люди везде одни 
и те же. Культура бывает разной, а проблемы 
и решения их те же самые.

Островские — люди активные 

И напоследок, расскажите, как вы общаетесь 
с братом, известным блогером Павлом Остров-
ским? Не критикуете ли некоторые его резкие 
высказывания, как старший по сану?
Мы уже взрослые мальчики (улыбается). 
Мне — 47, а моему брату Павлу Островскому — 
42 года. Будь ему 21 — ситуация была бы дру-
гой. Впрочем, несмотря на то что он разменял 
пятый десяток, отец Павел кажется себе очень 
моложавым. Я не совсем согласен с тем, что он 
делает. Но он человек весьма самодостаточ-
ный. В некоторых случаях я могу высказать ему 
свое мнение с решительностью, а иногда 
я и сам могу спросить его совета. В целом мы со-
впадаем по многим вопросам, просто он более 
публичный, а я — менее. Но мы оба деятельные 
и решительные, и понятно, что оба можем со-
вершать ошибки. 
А ваш отец, протоиерей Константин Островский, 
может дать совет или уже не решается?
У нас очень хорошие отношения с отцом. Папа 
сам советов не дает, он понимает, какие у него 
дети (смеется). Ему, конечно, помогает Бог, 
потому что когда у него один сын я, другой — 
Павел Островский и еще двое с такой же ак-
тивной жизненной позицией, то родители мо-
гут где-то восхищаться, а где-то трястись. Так 
жизнь сложилась, что нам с отцом Павлом до-
стались такие большие возможности для боль-
ших дел. Но мы платим за это немалую цену. 
И это очень интересно. 

Для епископа Константина Зарайского назна-
чение экзархом Африки в начале этого года, как 
он говорит, послушание. И добавляет: «Для мо-
наха нет разницы — мести двор или служить 
экзархом Африки». Впрочем, в последнем слу-
чае ответственности намного больше. В чем за-
ключается эта ответственность, чем отличают-
ся африканские миряне от российских и об осо-
бенностях нашего духовного пути на Черном 
континенте, он рассказал «ВМ».
Владыка Константин, в 2021 году Патриарший 
экзархат объединил отдельные православные 
приходы в разных африканских странах. Какова 
главная задача этого объединения?
Русская православная церковь в Африке на-
считывает сегодня более 300 общин, порядка 
250 священников во многих странах на конти-
ненте. Эти страны очень разные. Есть богатые 
государства, а есть очень бедные. Я был в тех 
местах, где автомобили не ездят, а люди пере-
двигаются на велосипедах и ишаках. Наша за-
дача на континенте очень простая — занимать-
ся церковной жизнью: совершением Боже-
ственной литургии, иных богослужений и ду-
ховным окормлением верующих.
Но миссионерство заключается в том числе 
и в том, чтобы воцерковлять новых прихожан…
Да, но тут важна здоровая естественность: Цер-
ковь живет и проповедует слово Божье. И люди, 
пришедшие в храм, слыша проповедь, тоже ста-
новятся частью Церкви.
В чем была необходимость создавать экзархат?
Сейчас очень трудное время. Оно связано с рас-
колом во внутрицерковной жизни в Украине. 
К сожалению, несколько православных церк-
вей, в том числе и Александрийский греческий 
патриархат, находящиеся в Африке, этот раскол 
признали. Многие местные священники не за-
хотели быть частью таких решений своей церк-
ви, и более 100 священников попросились 
в русскую Церковь. Мы их приняли, так и воз-
ник Экзархат. То есть мы не привезли туда рус-
ских священников, а взяли под опеку местное 
духовенство и верующих. Есть несколько рус-
ских приходов в Африке, тех, что и ранее были 
приходами русской традиции — в Тунисе, Ма-
рокко, Египте и ЮАР, сейчас организуется 
община на острове Маврикий. Все остальные 
общины — местные. 
И для них многое изменилось потому, что они 
прикоснулись к традиции большой Церкви. 
А для меня, как для человека уже побывавшего 
во многих странах Африки, стало понятно, что 
мы очень многим можем послужить нашим аф-
риканским братьям. Это касается и организа-
ции богослужений, и переводческой деятель-
ности, и устроения духовной жизни. Для нас — 
это большой вызов! Создание экзархата — 
историческое решение в масштабах всей 
Церкви и Русской Церкви в частности.

Больше не вместе 

Что изменилось для РПЦ после разрыва с Алек-
сандрийским патриархатом?
Все эти события — часть общего большого про-
цесса, связанного с Украиной. То, что Алексан-
дрийский патриарх признал решение своего 
старшего собрата Патриарха Константино-
польского — означает, что он присоединился 

к этому процессу. Это часть войны Запада про-
тив России. И если раньше Александрийский 
Патриарх был нашим большим другом, то те-
перь, к сожалению, мы не находимся в молит-
венном общении и не совершаем вместе служ-
бы. С другой стороны, к нам пришло большое 
число духовенства, которое захотело быть с на-
ми. И для нас это новая страница в истории. 
А почему духовенство ушло от влияния Алексан-
дрийского патриархата, с которым они долгое 
время сотрудничали?
Главная причина — это, как я уже говорил, не-
желание быть частью раскола. Потому что при-
знание раскольников саму церковь ставит так-
же в раскол. А второй момент — это просчеты 
и ошибки в отношении духовенства, верующе-
го народа и в целом церковной ситуации, ис-
правлением которых мы сейчас занимаемся.
Одна из ошибок — дискриминация по цвету 
кожи в церквях и недопущение в некоторых при-
ходах африканских верующих в храмы?
И далеко не единственная. Я могу много гово-
рить об ошибках, но, возвращаясь к примеру 
с больницей, когда в палате лежат раненые лю-
ди, вместо того, чтобы продолжать наносить им 
раны, нужно начинать людей лечить. Я вижу 
свою миссию в том, чтобы помогать верующим 
людям.

Кто они — православные в Африке: потомки рус-
ских эмигрантов или местные жители, созна-
тельно принявшие веру? 
Мы очень мало знаем про Африку, а ведь там 
христианство не вчера появилось. Там есть и те 
и другие. У прихожан очень разные истории во-
церковления. Я разговаривал в Кении с папой 
монахини Матроны*. Он — серьезный священ-
ник одного из благочиний с большим пастор-
ским опытом, сын его учится в семинарии в Мо-
скве. Но в массе своей это, конечно, люди про-
стые. А священники наши — плоть от плоти 
своих прихожан. Поэтому одна из наших задач 
в Африке — помочь им с образованием. Сегод-
ня в России обучают семинаристов — студен-
тов, которые готовятся к священству. У нас есть 
онлайн-курсы для африканцев, экспресс-курсы 
для ставленников. Сейчас мы занимаемся об-
разовательной помощью для катехизаторов 
и мирян. 

На африканском континенте действует несколько сотен православных приходов. Чернокожие православные священники учат прихожан слову Божьему, причащают 
и устраивают русские чаепития. Эксперты-африканисты считают, что РПЦ в Африке — такой же бренд, символизирующий «сильную Россию», как и наше оружие. 
Так ли это и какие вообще стоят задачи перед православными священниками за экватором, мы выяснили у патриаршего экзарха Африки Константина Зарайского. 

Патриарший экзарх митрополит Константин об африканской миссии

Они просто идут за пастором

ВИКТОРИЯ ФИЛАТОВА
Обозреватель

Церковь должна 
заниматься 
духовной 
жизнью.
Политика — 
не наша задача

Митрополит Константин Зарайский (Илья 
Островский) родился 3 августа 1977 года 
в Москве в семье священника. Обучался 
в Московской духовной академии.
В 2001 году пострижен в монашество 
с именем Константин.
В 2002 году назначен проректором Коло-
менской духовной семинарии по воспита-
тельной работе. С 2003 года руководил 
хором Коломенской духовной семинарии.
Решением Священного Синода избран 
епископом Зарайским, викарием Москов-
ской епархии и назначен на должность 
ректора Коломенской духовной семина-
рии. В 2012 году наречен во епископа и на-
значен настоятелем храма святого Фи-
липпа, митрополита Московского, в Ме-
щанской слободе.
В 2024 году назначен и. о. Патриаршего 
экзарха Африки.
24 марта 2024 года возведен в сан митро-
полита.

ДОСЬЕ

*  Монахиня Матрона (Абигейл Джепчирчир) — дочь пе-
решедшего в Русскую православную церковь из-за не-
согласия с признанием раскола на Украине кенийского 
священника Александрийского патриархата, стала 
в январе 2023 года первой монахиней, принявшей по-
стриг в Патриаршем экзархате Африки Русской право-
славной церкви.

6 марта. Владыка Константин крестит ребенка в приходе святителя Николая Чудотворца в селе Кимамба, которое находится в Танзании
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Подростковый бунт против 
чужих, близких, самой себя

Если такой анонс заставляет 
вас насторожиться и приго-
товиться к чему-то жесткому, 
то не волнуйтесь: это под-
ростковое кино пропитано 
нежностью и яркими краска-
ми. По жанру — драмеди, 
с налетом мелодрамы. По на-
строению — весна, о которой 
приятно вспоминать осенью, 
как и о школьных годах, спу-
стя много лет после их окон-
чания, даже если тогда было 
нелегко.
Главная героиня фильма — 
милая и позитивная девочка 
Ксюша Субботина (Римма Ла-
тышева), которая пишет тек-
сты для песен, а мелодию 
к ним на укулеле сочиняет ее 
подруга Слава (Рина Назаро-
ва). Вот только сердце Ксюши 
пленил Погуляев (Микита Во-
ронов), который ее просто не 
замечает, а его бывшая девуш-
ка Баранова (Софья Аржа-
ных) не хочет, чтобы девчон-
ки выступали на выпускном. 
Дома Ксюшу ждет нервная 
мать Тамара (Евгения Добро-
вольская), тяжело пережива-
ющая уход мужа из семьи. 
А у папы Владимира (Алек-
сандр Обласов) появилась но-
вая любовь. Да, главное, — 
Ксюша плотной комплекции, 
носит странные старые вещи, 
и потому ее травят в школе. 
Но выход есть всегда, и девоч-
ка создает образ в сети и канал 

«Жируха», а с ним получает 
много подписчиков, лайков 
и комментариев, следова-
тельно, и силу влиять на обще-
ственное мнение.
— Каждый день сотни тысяч 
людей внутренне «ненавидят» 
себя за свою внешность, а это 
не просто мешает жить, это 
разрушительно. Во время ра-
боты над сценарием я брала 
интервью у подростков, кото-
рых не принимают, травят. 
Больше всего меня испугало 
то, что обычно это начинается 
в семье. Кто-то из взрослых го-
ворит ребенку «ты недоста-
точно хорош», и тот привыка-
ет так относиться к себе, а по-
том допускает подобное пове-
дение от окружающих. Это 
ужасно, — делится воспоми-

наниями режиссер картины 
Александра Кармаева. — Мне 
бы очень хотелось, чтобы мы 
перестали искать недостатки 
и полюбили себя, а освобо-
дившуюся энергию направи-
ли на творчество и веселье.
Именно этого в ленте хоть от-
бавляй. Трогательные песен-
ки побуждают улыбнуться. 
Клипово-необычные костю-
мы, которые периодически 
надевают героини, забрасы-
вают мысль, что пора разноо-
бразить гардероб и добавить 
в него пару-тройку экстрава-
гантных штрихов. Такие про-
стые и сложные вопросы, в ду-
хе «кем хочешь стать, когда 
вырастешь», подталкивают 
поразмыслить о важном. На-
пример о поддержке, которую 

если не дают дома, то ребенок 
будет искать на стороне, воз-
можно, у тех, на кого ориенти-
руется сам, кого уважает.
— Одна из ключевых задач — 
поддерживать и продвигать 
молодые таланты. Мы помо-
гаем начинающим деятелям 
кино на всех этапах, чтобы 
получилась действительно до-
стойная картина, сложившая-
ся из идеи и упорной работы 
дебютанта, — отмечает про-
дюсер Федор Попов. — Второй 
год подряд филь мы студии 
(«ВГИК-Дебют») попадают 
в конкурс Московского меж-
дународного кинофестиваля, 
что подтверждает целост-
ность, качество и высокий 
профессиональный уровень 
работ команды.

Фильм «Хуже всех» показали 
в программе «Русские премье-
ры» на 46-м Московском меж-
дународном кинофестивале. 
Зрители приняли его тепло. 
Создатели надеются, что те-
перь выход в прокат может 
стать «громким событием 
в юношеском кино».
Так что, если вы человек 
с опытом и не привыкший 
к молодежному сленгу, найди-
те кого-то из знакомых, кто 
разбирается в модных трен-
дах, и посетите кинотеатр, 
а затем обменяйтесь мнения-
ми. Юным же лента «зайдет» 
почти наверняка. Если нет 
требований к суровой реали-
стичности. «Хуже всех» — 
в меру наивное, местами 
острое, теплое кино.

Кадр из фильма «Хуже всех» (2024). Роль одиннадцатиклассницы Ксюши Субботиной для актрисы Риммы Латышевой (на фото) стала дебютной в кино. Выпускницу 
Государственного музыкального училища эстрадно-джазового искусства отобрали из более чем тысячи претенденток, которые хотели сыграть Ксюшу

РИММА ЛАТЫШЕВА
АКТРИСА, ИСПОЛНИЛА РОЛЬ КСЮШИ

Моя героиня — девочка 16 лет, 
которая, как и большинство 
подростков, не знает, кто она, 
кем хочет стать, как быть люби-
мой и любить. На протяжении 
картины Ксюша проходит 
огромное количество испыта-
ний, которые сама себе и при-
думала. Думаю, это фильм 
о школьной травле. В самом 
начале ей подвергается Ксю-
ша, а впоследствии мы пони-
маем, во что может превра-
титься такой человек: он либо 
справляется и не дает себя 
в обиду, либо сам становится 
таким же и травит других.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

новости

Старт киномарафона
В октябре стартовал 
Всероссийский кинома-
рафон Арктического 
международного кино-
фестиваля «Золотой во-
рон». Показы лент на не-
коммерческой основе 
пройдут по 28 февраля 
2025 года в разных куль-
турных учреждениях 
страны, выразивших 
желание присоединить-
ся к марафону. 
■
Колебания субсидий
Цифры господдержки 
кинематографии изме-
нятся. По линии Мини-
стерства культуры она 
увеличится с 4,18 мил-
лиарда в 2024-м 
до 4,54 миллиарда руб-
лей в 2025 году. По части 
Фонда кино уменьшится 
с 9,4 миллиарда рублей 
в 2024-м до 7,6 милли-
арда. 30 сентября 
в Госдуму внесен 
проект о федеральном 
бюджете.
■
Из книг на экран
Третий фестиваль экра-
низаций, форум кино 
и литературы «Читка» 
в Москве запланирован 
11 и 12 ноября. На нем 
будут представлены 
проекты кино- и сери-
альных экранизаций; 
новые литературные 
произведения, имею-
щие потенциал для об-
ретения киноверсий.
■
Архитектурный 
авангард
Центр документального 
кино выпустил в прокат 
ленту «Мельников». 
Лента Марины-Марии 
Мельник, получившая 
«Золотого орла», пове-
ствует об архитекторе 
Константине Мельни-
кове.

Стартовал про-
кат ленты «Хуже 
всех» про девоч-
ку, разбирающу-
юся с травлей 
в школе перед 
выпускным. 
Картина — пол-
нометражный 
дебют режиссе-
ра Александры 
Кармаевой.

премьера

Не стоит судить 
по обложке

17 октября на российские киноэкраны 
выйдет лента Михила Ван Эрпа 
«Тайная любовь Казановы». Если пе-
ревести оригинальное название Een 
Schitterend Gebrek с голландского на 
русский, выйдет «Блестящий недоста-
ток». Однако желающих вглядываться 
в несовершенства не так много, как 
тех, кто захочет понаблюдать за по-
хождениями легендарного Казановы. 

Тем более что фильм снят по бестселлеру «В глазах Лю-
чии». И это история про женщину, которую любил Джако-
мо Казанова. Про ту, которая отказалась от любимого, 
чтобы защитить его перспективное будущее от повреж-
денной оспой себя. Про Лючию, ставшую куртизанкой 
Галатеей, несмотря на внешний недостаток. Казалось 
бы — тема щекотливая и привлекающая ценителей чело-
веческого тела в куда большей мере, чем души.
Вот только в данном случае пикантность служит лишь ву-
алью, прикрывающей серьезное содержание. Ибо это ки-
но не про легкомысленные похожде-
ния любовников, но про борьбу умной 
женщины за выживание, за собствен-
ное место под солнцем, за внутрен-
нюю трансформацию, которая позво-
лит ей стать зрелой личностью. Через 
весь фильм проходит лейтмотив цен-
ности внутренней красоты, шарма 
и мимолетности внешней; значи-
мость интеллекта и умения строить 
межличностную коммуникацию при 
сиюминутности визуальной миловид-
ности. Ведь сильное чувство, даже ес-
ли говорить не о любви, а о страсти, 
можно пробудить, лишь зацепив что-
то в районе сердца.
Впрочем, красоты в этой ленте много: от тонких девичьих 
пальцев, касающихся воды, до выразительно подчеркну-
тых женских глаз, сверкающих под маской; от покрытых 
зеленью холмов поместья, где взрослела главная героиня, 
до вида Венеции с моря. Но есть и неприятные для глаза 
фрагменты, которые нужны, чтобы усилить контраст.
Что касается сюжета, сначала он знакомит зрителей с вы-
дающейся, умной, красивой и своевольной дочерью слу-
жанки Лючией, встречающей юного и амбициозного 
Джакомо, который учится на священника. Между парой 
вспыхивает чувство, обрывающееся на 16 лет. После чего 
эти двое появляются в кадре уже изменившимися, много 
пережившими. И тут возникает еще одна важная тема: не 
стоит в том, что не так сложилось, винить других людей; 
не следует гадать, как все могло бы обернуться, если бы не 
какие-то обстоятельства. Потому что на самом деле все, 
что у нас есть,— результат нашего выбора. Ведь всегда су-
ществует возможность поступить иначе. Но сделай мы 
что-то по-другому, это были бы не мы.
Признаюсь, что настороженно начинала смотреть эту 
картину, готовя себя к череде эстетичных, но скабрезных 
полуанекдотов, а окунулась во что-то тонкое, завлекаю-
щее, оставляющее после просмотра желание открыть 
книгу кого-то из великих мудрых авторов, отправиться 
в незапланированное путешествие или прислушаться 
к тому, что говорит твое собственное сердце и насколько 
ему вторит разум, которому следует отдавать бразды 
правления хоть иногда, чтобы не оказаться в тупике.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ТАТЬЯНА 
ЕРЕМЕНКО
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Говорить о глобальных проблемах легко и непринужденно стало новым кинематографическим трендом. На экраны одна за другой выходят нежные премьеры 
на острые темы. Рассказываем про трогательную ленту о школьной травле «Хуже всех» Александры Кармаевой. Про фильм о сказочном выпускном из детского дома 
«Королевство» Татьяны Рахмановой. А также про попытку предотвратить мировую катастрофу в картине «Говорит Земля!» Евгения Корчагина.

Розовые мечты под серым 
пеплом надежд и иллюзий
3 октября начался прокат 
драмы «Королевство» ре-
жиссера Татьяны Рахмано-
вой. Одну из самых нежных 
картин на острую тему реко-
мендуем тем, кому нравится 
смотреть кино и испытывать 
противоречивые эмоции.

Сюжет строится вокруг груп-
пы ребят, которые празднуют 
выпускной из детского до-
ма — «батора», от слова «ин-
кубатор». Свое «выходное по-
собие» в несколько сотен ты-
сяч рублей они спускают за 
пару дней. Потому что счита-
ют — иначе все равно эти 
деньги отнимут черные риел-
торы или еще кто, ведь жить 
в реальном мире детей без ро-
дителей так и не научили. Все, 
что у них есть здесь и сей-
час, — коттедж, яркие вещи, 
вкусная еда... И они сами.
В игровом кино есть жанр 
«мокьюментари», псевдодо-
кументалистика. «Королев-
ство» — обратная сторона 
этой медали, ведь любому 
«псевдо» тут не место. Дело 
в том, что почти все главные 
роли исполнили настоящие 
выпускники детских домов. 
Исключение — центральная 
пара, которую сыграли моло-
дые актеры Иван Решетняк 
и Дарья Каширина. 
— «Королевство» — это не-
сколько лет изучения темы, 

сбор документального мате-
риала, интервью, архив доку-
ментальных фото и видео, — 
делится режиссер Татьяна 
Рахманова. — Когда я почув-
ствовала, что понимаю этот 
мир и его законы — написала 
игровой сценарий довольно 
быстро, недели за две-три. 
Хотя это и полнометражный 
дебют в кино, но у Татьяны 
Рахмановой большой творче-

ский опыт. Она создавала пье-
сы для драматического и му-
зыкального театров, работала 
с режиссерами Валерием Фо-
киным, Маратом Гацаловым, 
Андреем Могучим и другими.
— Герои фильма в большин-
стве своем — документаль-
ные, коллизия, в которую они 
помещены, — игровая, — по-
ясняет Татьяна Рахманова. — 
Началось все именно с вы-
пускного. Я подумала: как 

круто не показывать несчаст-
ную жизнь сирот, а показать 
их в момент наивысшего сча-
стья. Один счастливый день.
В том, что сделано с душой, ча-
сто есть место для чуда. И тут 
оно возникает. Как иначе на-
звать то, что про докумен-
тальную составляющую мож-
но узнать лишь от авторов, но 
не при просмотре? Вот один 
из центральных героев карти-

ны — Игорь, у него 
инвалидность по 
зрению и слуху, 
а еще философ-
ский склад ума. 
Его альбом, зна-
комство с которым 
в ленте занимает 
отдельную сцену, 
настоящий. В нем 
есть и памятная 
обертка от шоко-
ладки, и стихи, 
и многое другое... 
Архив впечатле-

ний парень собирал 18 лет, 
прожитых в детдоме. Кстати, 
после съемок герои картины 
продолжают поддерживать 
связь. Опыт совместной рабо-
ты в кино стал для них чем-то 
очень важным в жизни, цен-
ным и незабываемым.
Хочется, чтобы и для зрителей 
чем-то похожим стала встреча 
с «Королевством». Ведь в нем 
найдется место для каждого. 
Для смешного и надломлен-
ного, неуместного в мире, где 
принято носить успешные ма-
ски и забывать об улыбке. 
Есть место для искренности. 
Для растерянности перед бу-
дущим. Для сказки, исправля-
ющей, казалось, непоправи-
мое. В этом «Королевстве» су-
ществует пространство для 
любви, побеждающей страх. 
А почувствовать все это помо-
гает камера оператора Али-
шера Хамидходжаева, ловя-
щая выражения лиц детей, 
грезящих о счастье.

Как простой шахтер с экоактивисткой 
планету от аллергии спасали
Пожалуй, вы еще не видели 
настолько забавной истории 
про конец света. На кино-
экраны вышла лента «Гово-
рит Земля!» режиссера Евге-
ния Корчагина. Мы сами по-
смеялись и вам рекомендуем.

В маленьком провинциаль-
ном городке, где даже арбузы 
без особой заботы не растут, 
жил себе поживал простой 
шахтер Стас (Антон Филипен-
ко), который даже море ни-
когда не видел. А в столице 
обитала экоактивистка Лена 
(Ирина Горбачева), которая 
очень хотела что-то в нашем 
мире исправить, хоть и не 
вполне знала, как это сделать. 
И когда эти двое оказались 
в заброшенной части шахты, 
сперва их завалило, а потом со 
Стасом Земля заговорила.
— Стас — шахтер с мечтами 
о серфинге, а еще он слышит 
Землю, — вспоминает актер 
Антон Филипенко. — Звучит 
смешно? Так и есть, и так бу-
дет в кино! Вот чего было не 
отнять во время съемок, так 
это веселья. Уверен, что зри-
телю тоже будет весело — 
ведь так «Говорит Земля!»
Кроме шуток, это кино, кото-
рое получило два спецприза 
на фестивале «Короче», мягко 
напоминает про экологиче-
скую повестку. А еще про то, 
что забота о благополучии 
планеты является задачей для 
всего человечества. Ведь лю-
ди равно уязвимы перед при-
родными катаклизмами, где 
бы они ни обитали.
— Мы все так или иначе пони-
маем то, как важно заботить-
ся о природе, но постоянно 
про это забываем. Наше ки-
но — это легкое напомина-
ние, что ничто не вечно. Через 
юмор, шутки и остросюжет-
ные повороты мы попробуем 
обратить внимание людей на 
важность Земли в нашей жиз-

ни, — отмечает актриса Ири-
на Горбачева. — Наши съемки 
были настоящим приключе-
нием, на которое обязательно 
стоит посмотреть на большом 
экране. Где еще вы увидите, 
как у Гоши Куценко выраста-
ют волосы на голове?
Впрочем, вопросы экологии 
становятся лишь фоном, на 
котором проявляется много 
других проблем. Начиная 
с малой эффективности пу-
стых слов, направленных на 
показушное отстаивание «ин-
тересов Земли», за которыми 
кроется лишь корысть. Закан-
чивая сложными межлич-
ностными отношениями, 
проявляющими себя как 
в пределах одной квартиры, 
где живут Лена и ее «просто 
друг» и единомышленник 

(Степан Девонин), так и на ку-
да более крупных территори-
ях. И если говорить в целом, 
то в фильме глобальный во-
прос «как спасти планету» 
сжимается до непроговорен-
ного, но такого очевидного 
и насущного «как мало чело-
веку надо для счастья».
Кино можно смело советовать 
для неглупого и приятного от-
дыха. Оно никого ни в чем не 
обвиняет, только слегка под-
шучивает. Ни к чему не при-
зывает, только нашептывает, 
что пора бы задуматься. Пред-
лагает сравнить ценности ис-
кусственные и естественные. 
Самое то для интересного вре-
мяпрепровождения.

Кадр из фильма «Говорит Земля!» (2024). Актер Антон Филипенко в роли шахтера Стаса 
уговаривает экоактивистку Лену, которую сыграла Ирина Горбачева, вместе спасать мир

Страницу подготовила ТАТЬЯНА ЕРЕМЕНКО t.eremenko@vm.ru

ГЕОРГИЙ МАЛКОВ
ПРОДЮСЕР

Мы долго решали, кто мог бы 
озвучить Землю. Записывали 
сцены с несколькими извест-
ными актрисами. Но после ря-
да тестовых просмотров мы 
поняли, что когда люди слы-
шат знакомый голос, у них 
сразу появляются ассоциации 
с конкретным человеком. 
А нам хотелось, чтобы люди 
верили в Землю, поэтому 
в итоге взяли незнакомый 
для широкой аудитории го-
лос. Чтобы никто не сомневал-
ся, что с ним говорит Земля!

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Картина «Королевство» стала лауреатом фестиваля «Маяк»
в номинациях «Лучший дебют» (Татьяна Рахманова) и «Луч-
ший оператор» (Алишер Хамидходжаев), а также лауреа-
том Международного кинофестиваля в Афинах в номинаци-
ях «Лучший монтаж» и «Лучший актер» (Иван Решетняк).
Фильм был номинирован на национальную премию кино-
критики и кинопрессы «Белый слон». Лента участвовала
в нескольких кинофестивалях: «Послание к человеку», «Дух 
огня», Фестиваль молодого кино VOICES.

кстати

Здесь есть место 
для любви, 
которая способна 
победить страх 
перед будущим
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точка Сегодня точку в номере ставит директор по развитию «Городской фермы» ВДНХ Ирина Фролова. Она позирует с парой альпака. Пушистые питомцы в гостях 
на «Городской ферме». На ВДНХ они проведут время до конца мая следующего года, а после отправятся к месту своего привычного обитания — в парк «Сказка» 
в Строгине. В течение нескольких месяцев альпака двух пород — уакайа и сури — будут радовать гостей ВДНХ. Животные разместились в специально оборудо-
ванных вольерах, где за ними тщательно ухаживают. Гости «Городской фермы» могут познакомиться с пятью самцами — Берберисом, Блэком Бьюти, Ником 
Майти, Атемисом и Пако, а также с пятью самками — Лилу, Лори, Джулией, Афиной и Холли. Все они дружелюбные и общительные: готовы к встречам с гостями 
и с радостью принимают лакомства. Фото: Дмитрий Дубинский

Почти половина 
россиян вышла бы 
на пенсию до 50 лет.
И как вам?

ЕКАТЕРИНА ПЛОТНИКОВА
HRКООРДИНАТОР

Я считаю это абсолютно ужас-
ной идеей по следующей при-
чине. Если пенсионеров в на-
шей стране станет больше, 
банально некому будет рабо-
тать. Экономическая ситуа-
ция начнет стремительно 
ухудшаться, а молодые специ-
алисты, которые будут прихо-
дить на новые места, не смогут 
полноценно заменить ветера-
нов. Людям, которые хотят по-
скорее выйти на пенсию, сто-
ит рассмотреть госслужбу: 
МЧС, армия, полиция. Рабо-
та в этих ведомствах дает 
право уйти на отдых раньше 
и получать выплаты после вы-
слуги лет.

АЛЕКСЕЙ НИКОНОВ
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬ 

Я положительно отношусь 
к идее предоставления отдыха 
в таком возрасте. Да, для биз-
неса это, может быть, силь-
ный удар, потому что трудя-
щихся станет меньше. Но в на-
шей стране не запрещается 
продолжать трудовую дея-
тельность даже после выхода 
на пенсию. Думаю, более по-
ловины работников продол-
жили бы зарабатывать. К тому 

же наше государство помога-
ет гражданам, созданы усло-
вия для накопления средств. 
Пенсионеры могут получать 
пассивный доход и использо-
вать его, чтобы заниматься 
инвестициями в отечествен-
ные предприятия.

СЕРГЕЙ ФЕДОРОВ 
ЛЕЙТЕНАНТ ГИБДД В ОТСТАВКЕ, 
ВЕТЕРАН ТРУДА

Я отношусь к данному вопро-
су неоднозначно. С одной сто-
роны, представители многих 
специальностей вполне мо-
гут принести пользу и после 
50 лет. Это, например, те, кто 
работает в гуманитарных сфе-
рах или в ИТ. Как мне кажет-
ся, у них еще много сил. Если 
людям так хочется раньше 
выйти на пенсию, пусть тру-
дятся в таких сферах, которые 
изначально предполагают 
ранний отдых. Например, это 
работа с вредными условиями 
труда или на Крайнем Севере. 
С другой стороны, ранний вы-
ход не пенсию — это время, 
которое можно посвятить 
родным. Наконец-то можно 
подольше побыть с семьей, 
начать путешествовать или 
заняться любимым хобби.

По данным исследования негосударственных пенсион-
ных фондов, более 47 процентов опрошенных россиян 
считают, что идеальный возрастной диапазон для ухода 
на пенсию — от 41 до 50 лет. А 31 процент респондентов 
считают подходящим возраст от 51 до 60 лет.

вопрос дня

Подготовил АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vmdaily.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

Наша звезда 
над Гималаями

Сегодня исполняется 150 лет со дня 
рождения Николая Рериха. Кажется, 
в нашем искусстве больше не было 
столь многогранно талантливой лич-
ности. Писатель, издание полного со-
брания трудов которого, начатое в про-
шлом году, грозит составить 50–60 то-
мов. Археолог, раскапывавший рус-
ский каменный век. Неутомимый 
пу те шественник-исследователь. Ори-

гинальный мыслитель, создавший свое религиозно-фило-
софское учение. Собиратель национального фольклора, 
сценограф, редактор, лектор, коллекционер, благотвори-
тель и общественный деятель, которого дважды номини-
ровали на Нобелевскую премию мира…
И все же Николай Константинович — прежде всего ху-
дожник, выходец из объединения «Мир искусства». Мно-
гие «мирискусники» искали вдохновения в прошлом. 
Вспомните хоть «Императрицу Елизавету Петровну 
в Царском Селе» Евгения Лансере или 
картины московского быта XVII сто-
летия младшего Васнецова. Рерих же 
забрался в такую седую древность, 
где еще не трудилась кисть русского 
живописца. На его полотнах — 
безымян   ные герои языческих времен. 
Там воюют, строят города, поклоня-
ются идолам и видят знамения.
Первобытная эпичность пейзажа и его 
холодный колорит делают работы Ре-
риха легко узнаваемыми. Но ни одну 
из них не назовешь шедевром. Даже 
лучшая, «Заморские гости», сильна 
прежде всего своей декоративностью, 
игрой алого, серого и золотистого цве-
тов над темно-синей водой. А еще Рерих слишком иллю-
стративен: наверное, все так и было тысячу лет назад, ну 
или так могло бы быть. Нет оригинального сюжетного по-
ворота, который бы выделил работу из тысячи других.
Революция разрезала жизнь художника на две совершен-
но непохожие части. В эмиграции он ударился в эзотери-
ку. Его бесчисленные картины гималайского периода по-
хожи друг на друга: спящие горные вершины, небо, бес-
конечность пространства и невесть откуда взявшаяся 
фигура — то ли божество, то ли виденье. Зрелище, выра-
зимся так, на ценителя. Но вот ведь ирония судьбы: имен-
но однотипные пейзажи Гималаев принесли их автору 
шумную славу на родине. Советскому интеллигенту эти 
работы (а всего Николай Константинович написал не-
сколько тысяч картин!) рассказывали о полузапретном 
и оттого особенно манящем мире эзотерики. Ах, «Агни-
йога», потаенный кладезь духовности! По книгам и кар-
тинам Рериха люди знакомились с эзотерикой, как узна-
вали христианство по роману «Мастер и Маргарита».
Все это осталось в прошлом, былого жгучего интереса 
к творчеству Рериха сейчас нет. Как нет, впрочем, у него 
и соперников в живописании языческой Руси и гималай-
ских чудес. Пусть не самый великий художник — зато та-
кой узнаваемый. Разве этого мало?

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

АЛЕКСАНДР 
ЛОСОТО
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Мастер-класс
Хатха-йога

 Таганская
Ул. Николоямская, 1
Библиотека иностранной 
литературы
9 октября, 19:00, бесплатно
Мастер-класс по хатха-йоге 
пройдет в рамках второго 
ежегодного фестиваля «Дни 
культуры Индии». Йога — 

неотъ емлемая часть духовной 
жизни этой страны. Проведет 
мероприятие преподаватель 
Культурного центра имени 
Джавахарлала Неру при посоль-
стве Индии в Москве. Эксперт 
обучает йоге уже более 25 лет 
и имеет докторскую степень 
в области йоготерапии. Уровень 
физической подготовки участ-
ников неважен: мастер-класс 
рассчитан на новичков.

Создали почтовый союз, 
освободили полуостров
«Вечерняя Москва» про-
должает вспоминать со-
бытия, которые происхо-
дили в этот день в истории 
и повлияли на ее дальней-
ший ход.

1829 год. 195 лет назад со-
вершено первое восхожде-
ние на гору Арарат.

1874 год. 150 лет назад уч-
режден Всемирный почто-
вый союз.

1988 год.Родился Нико-
лай Бухарин, советский по-
литик, государственный 
и партийный деятель, ака-
демик АН СССР. 

1926 год.Родился Евге-
ний Евстигнеев, актер теа-
тра и кино, педагог, народ-
ный артист СССР. 

1943 год.Полное осво-
бождение Таманского по-
луострова. Это событие ста-
ло завершением Новорос-
сийско-Таманской опера-
ции и битвы за Кавказ 
во время Великой Отече-
ственной войны. 

1957 год.Спущена на воду 
первая советская атомная 
подводная лодка К-3 «Ле-
нинский комсомол».

1989 год. 35 лет назад 
в СССР было признано право 
работников на забастовку.

1989 год. 35 лет назад 
на Центральном ТВ СССР со-
стоялся первый телесеанс 
Анатолия Кашпировского.

Календарь читала 
ВЕРОНИКА УШАКОВА 
v.ushakova@vm.ru

день в день Эксперты обсудят способы
онлайн-продвижения товаров
Вчера в Москве стартовал 
ежегодный Международный 
форум электронной коммер-
ции и ретейла ECOM Retail 
Week, посвященный сфере 
электронной торговли 
и дальнейшим перспективам 
ее развития.

Участниками стратегической 
сессии и дискуссионных пло-
щадок мероприятия станут 
более 200 спикеров и пяти ты-
сяч экспертов. Они обсудят 
важнейшие сферы развития 
современного ретейла. Осо-
бенное внимание уделят но-
вым формам маркетинга 
и продвижению товаров на 
российских площадках.
— Ключевым мероприятием 
деловой программы вчера 
стало пленарное заседание, 
которое было посвящено вы-
зовам и перспективным трен-
дам e-commerce в быстро ме-
няющихся условиях, — уточ-
няют организаторы форума.

Среди экспертов, приглашен-
ных к участию в деловой про-
грамме, не только основатели 
и директора крупных компа-
ний, офлайн- и интернет-
магазинов и отраслевых ассо-
циаций. Также в ней примут 
участие представители Госу-
дарственной думы и Мин-
промторга России.
По традиции на форуме на-
градят победителей междуна-
родной отраслевой премии 
Ecom Awards 2024. Ее цель — 
выбор самых достойных пред-
ставителей рынка электрон-
ной коммерции, привлечение 
внимания профессионально-
го сообщества к наиболее зна-
чимым достижениям в обла-
сти ретейла.
Участие в форуме бесплатное 
для всех желающих, но необ-
ходимо заранее зарегистри-
роваться на официальном 
сайте мероприятия.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

Актриса отметила юбилей, исполнив роль
сказочной принцессы Турандот

Вчера в театре «Школа дра-
матического искусства» со-
стоялась премьера музыкаль-
ного трагикомического спек-
такля «Турандот».

Жанр постановки — театраль-
ная игра по мотивам однои-
менной пьесы Карло Гоцци. 
Яркие, колоритные костюмы 
дополнили атмосферу. 
Премьера постановки состоя-
лась в день 70-летнего юбилея 
заслуженной артистки России 
Людмилы Дребневой, кото-
рая и исполнила главную роль 
принцессы Турандот. Актриса 
служит в «Школе драматиче-
ского искусства» с 1989 года. 
И свой юбилей на сцене род-
ного театра она отметила до-
статочно нестандартно. По 
задумке режиссера, в этом 
спектакле Людмила Дребнева 
делает лирические отступле-
ния между основными дей-
ствиями спектакля. Со сцены 
актриса делится различными 
воспоминаниями, рассказы-

вает о забавных историях 
и курьезных случаях, связан-
ных с театром. 
— К юбилею Людмилы Дреб-
невой нам хотелось сделать 
что-то новое, неочевидное, 
нестандартное. Поэтому мы 
решили добавить такие моно-

логи, — рассказывает режис-
сер Глеб Черепанов. — Во вре-
мя репетиций вспоминалось 
много актерских баек, и мы 
решили сделать их частью 
спектакля. Главное было — не 
переборщить с такими моно-
логами и не превратить весь 

спектакль в вечер воспомина-
ний. Надо было сделать так, 
чтобы истории лишь про-
скальзывали тонкой нитью. 
Ведь эта постановка про нас, 
про всех.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

премьера
ЛЮДМИЛА ДРЕБНЕВА,
ЗАСЛУЖЕННАЯ АРТИСТКА РОССИИ, 
АКТРИСА ТЕАТРА ШКОЛА 
ДРАМАТИЧЕСКОГО ИСКУССТВА

Эта роль Турандот в премьер-
ном спектакле театра, в кото-
ром я служу уже 35 лет, — для 
меня абсолютно новая. Я ни-
когда, даже в совсем юном 
возрасте, не играла принцесс. 
И исполнить такую роль те-
перь, тем более в моем воз-
расте, это большой подарок. 
И в то же время я считаю, что 
это большая ответственность. 
Но спектакль только начал за-
зерняться, прорастать. А вско-
ре пойдут всходы. Ведь хоро-
шие постановки рождаются 
только при взаимодействии 
со зрителями. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности
Коллекционирование

Разное

Недвижимость

Юридические
услуги

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

доб. 132, 158

● Куплю книги на иностранных 
языках до 1917 г. Т. (985) 275-43-33
● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (964) 585-40-04
● Книги. Выезд от 130 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09

● Диплом об окончании интернату-
ры, выданный Ереванским государ-
ственным медицинским институтом 
им. Мхитара Гераци на имя Ерицяна 
Сергея Хачиковича, считать недей-
ствительным в связи с утерей

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
поможем вернуть или расслуже-
бить квартиру, выписать из кварти-
ры. Наследство. Семейные споры.
Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

● Куплю квартиру, дачу. Срочно 
в Москве и MO. Т. (495) 773-46-35
● Куплю квартиру. Т. (915) 353-04-44

Работа и образование
● Заработок. Т. (901) 720-95-77

развлекательная 
афиша
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7 октября. Заслуженная артистка России Людмила Дребнева 
в роли принцессы Турандот 


